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На прошедшей неделе президент объявил об очеред
ном повышении пенсий с мая. Обещал добавку каждый 
квартал — и слово пока держит. Старики, между прочим, 
посул запомнили и ждут нового президентского распоря
жения, как весточку от детей. Ворчат маленько: квартал- 
то в апреле начался, значит, один месяц Владимир Влади
мирович зажилил. Может, их стариковская память подво
дит? Поди, ранешнее повышение было в феврале? Тогда, 
выходит, зажилил президент не апрель, а январь. Я вот 
тоже не помню, хотя пенсионные дела меня покуда не 
касаются.

Но ворчат старики незлобиво, улыбаются, предвкушая 
ласковый хруст дополнительных невеликих купюр. И бо
ятся: а вдруг до того, как они получат «лишние» деньги, 
цены опять подскочат — и сожрут добавку за здорово 
живешь. Никакой возрастной мнительностью пожилые 
россияне не страдают — я почти уверен, что в бухгалте
риях монополистов верстают новые калькуляции, дабы 
обосновать рост цен аккурат на величину пенсионной, так 
сказать, ренты. Хотя никаких экономических причин для 
законного отъема у стариков дополнительных денег нет. 
Буча на Ближнем Востоке поддерживает высокие цены на 
нефть, рубль обеспечен золотым запасом, денежной 
массы на рынке скорее мало, чем много. Но у бухгалте
рий собачий рефлекс на каждый «лишний» стариковский 
червонец. Ельцин, как физиолог Павлов, заложил его еще 
в начале девяностых. Когда цены на нефть были так себе, 
рубль на ощупь оказывался деревянным, а легкая денеж
ная масса порхала меж народом изобильно, как осенняя 
листва. Порядка в государственном управлении финанса
ми безусловно добавилось, но вытравить безусловные 
рефлексы бухгалтерий никто пока не способен.

Я к тому, что строгая, и на первый взгляд, лишенная 
сантиментов область человеческой деятельности —эко
номика, на самом деле, дама внушаемая, нервная, под
верженная мистическим видениям и мании преследова
ния. Самая, казалось бы, рациональная из наук дает обес
кураживающие образцы иррационального.

Помните, как страна выбиралась из «дефольта»? Выта
щило государственную машину, конечно, население, 
стерпев, словно бурлак на Волге, обрушенные зарплаты и 
социальные пособия, простив банкам обман. Но и пре
мьер Примаков не дергался, вообще ничего не делал, а 
по-факирски гипнотизировал экономику спокойным 
взглядом и тем самым остановил панику. Потому и кавы- 
чу словечко «дефолт», что оно осталось образным выра
жением, лейблом конкретного исторического кризиса 
осени 98-го, и слава богу, наша страна не узнала его пря
мого и беспощадного значения.

Вот и сейчас президент Путин создает в обществе вок
руг экономики ауру цветущей дамы. Владимир Владими
рович немало преуспел, и не только нефтедоллары, но и 
общественный оптимизм благотворно влияют на хозяй
ство страны.

Но говоря о росте за прошлый год внутреннего валово
го продукта на 8 процентов, президент, в отличие от ог
ромной аудитории, знает, из чего наше ВВП складывает
ся. Давайте посмотрим и мы. Итак, 82 процента в нашем 
внутреннем валовом продукте занимает природная рен
та, иными словами, сырье. Мы, в прямом смысле, кор
мимся из подземных кладовых. 12 процентов в произве
денном нами продукте приходится на амортизацию ос
новных фондов и только шесть — на добавленную сто
имость. Иначе говоря, в каждом полученном рубле толь
ко шесть копеек созданы нашим трудом. Для сравнения: 
в развитых странах доля добавленной стоимости в ВВП, 
как правило, превышает 60 процентов. Шесть — характер
ный показатель для ранней стадии феодализма.

Недомолвки президента во благо экономике. Но 
нельзя называться независимым государством, если ста
бильность в стране целиком зависит от мировых цен на 
сырье.

Путин хорошо держится, сидя на жареной сковородке. 
Он отлично сознает, что хозяйственного роста можно до
биться не столько принятием собственно экономических 
законов, сколько ограничением правового беспредела. 
Каждая милицейская фуражка, пришедшая на завод де
лить собственность по частному заказу, отбрасывает нас к 
дофеодальной добавленной стоимости. Недаром за два 
последних месяца президент провел несчетное количе
ство совещаний по судебной реформе. Но его оглядки на 
политические подковерные течения убавляют надежду. 
Прокуратуру, например, Путин трогать не собирается. 
Как, в таком случае, сложится стройная правоохранитель
ная система — загадка.

ральский федераль
ный округ — это сво
его рода полигон для 

реформирования правовой си
стемы всей страны»,— заявил 
министр юстиции Юрий Чайка, 
побывавший на днях в Екате
ринбурге.

На территории Уральского 
округа сейчас отбывают сроки 
более 111 тысяч человек, со
ставляющих около 12 процен
тов от всех уголовников Рос
сии. По местам отсидки они 
делятся следующим образом: 
в 73 колониях почти 81,5 тыся
чи осужденных (заполнены на 
99,5%), в шести лечебно-ис
правительных заведениях 
чуть более 4,3 тысячи человек 
(заполнены почти на 120 про
центов), в 14 СИЗО и двух 
тюрьмах — около 24 тысяч 
человек (заполнены на 182 
процента), шесть воспита
тельных колоний для несовер
шеннолетних, где исправляют
ся чуть более двух тысяч че
ловек, заполнены лишь на 70 
процентов. Также в округе 
проживает еще 118 тысяч при
говоренных к наказаниям, не 
связанным с неволей.

Одна из насущных задач 
нынешних реформ — гумани
зация карательной политики 
страны. Похоже, нашему го
сударству наконец-то стало 
ясно, что большое количе
ство томящихся за решеткой 
людей не является показате
лем его контроля над пре
ступностью.

— Вот, например, в Шве
ции, — говорит Юрий Чайка, 
— при ее девятимиллионном 
населении в исправительных 
учреждениях находится око
ло четырех тысяч преступни
ков. В России их почти милли
он. Нужно менять психоло
гию, ментальность, правовую 
культуру нашего народа. В 
марте приняты некоторые по
правки к Уголовному и Уго
ловно-процессуальному ко
дексам России, направленные 
в том числе и на создание ко
лоний-поселений, где будут 
отбывать наказание люди, 
получившие в приговоре ме
нее пяти лет за неосторожные 
и малозначительные преступ
ления, а также организации 
на территории одного учреж
дения разных режимов.
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КАРАТЕЛЬНАЯ ПОЛИТИКА СТРАНЫ БУ
Изменения, скорее всего, 

коснутся и существующего 
сегодня порядка этапирова
ния заключенных. Миграция 
приводит, скорее, не к раз
рыву, а к укреплению связей 
преступников. Этакий свое
образный многолетний семи
нар по обмену опытом. Если 
же человек весь отпущенный 
ему судом на исправление 
срок будет проводить в од
ной и той же колонии, его по
ведение легче будет контро
лировать. Сейчас уже уда
лось ограничить и примене
ние такой меры пресечения, 
как содержание под стражей. 
Следственные изоляторы пе
реполнены сверх всякой 
меры, да и нет необходимос
ти держать в течение меся
цев, а порой и лет всех подо
зреваемых в злодеяниях. Не
виновные порой люди, волею 
случая попавшие под след
ствие, вынуждены терпеливо 
сносить все, мягко говоря, 
неудобства жизни в камерах. 
Не говоря уж об окружении, 
санитарии и питании. На се
годня следственные изолято
ры Уральского округа пере
полнены более чем на 180 
процентов. Осложняют эту 
обстановку упущения или 
даже грубые нарушения в 
работе следственных и су
дебных органов. Так, напри
мер, в прошлом году из 
СИЗО нашего округа в связи 
с изменением меры пресече
ния оправдательными либо 
условными приговорами ос
вобождено более 11 тысяч 
человек.

Тяжелая ситуация сложи
лась нынче и в пенитенциар
ной медицине. На территории 
нашего округа отбывают на
казания около десятка тысяч 
туберкулезников, которые, 
кстати, составляют треть всех 
страдающих этой хворью в 
регионе. В следственные изо
ляторы ежегодно попадают 
около пяти тысяч уже болею
щих туберкулезом. Пробле-

мы в медицинской сфере при
вели к тому, что за последние 
десять лет заболеваемость 
туберкулезом среди заклю
ченных, по сравнению со сво
бодными гражданами, увели
чилась в... 40 раз, а смерт
ность (от болезней) в 12 раз. 
Причем почти половина из ос
вободившихся, страдающих 
ВИЧ-инфекций, туберкуле
зом, алкоголизмом, наркома
нией и прочими недугами, в 
течение ближайшего года вы
падает из поля зрения здра
воохранения.

— В скором времени,— 
заверяет Юрий Чайка, — в 
Екатеринбурге будет создан 
региональный медицинский 
центр, посредством которого 
пенитенциарная система бу
дет включена в борьбу с ту
беркулезом и ВИЧ-инфекци
ей. Свердловская область 
уже работает в программе 
здравоохранения, разрабо
танной совместно с амери
канскими учеными. Эта про
грамма работает еще в пяти 
областях России, причем 
весьма успешно.

Но, похоже, реформы, ко
торые начнут
ся в скором 
времени, при
несут облегче
ние жизни не 
только заклю
ченным, но и 
сотрудникам 
Управления 
исполнения 
наказаний. 
Один из пер
вых пунктов 
реформиро
вания — зарп
лата. К концу 
года ожидает
ся повышение 
окладов, до
ведение их до 
уровня зарп
латы государ
ственных слу
жащих. По 
словам мини-

ные структуры планирует
ся создать в каждом цехе.

ЖИЗНЬ

По мнению В. Плотнико
ва, основная причина роста 
алкоголизма — ухудшение 
социальных условий жизни. 
Так, вечером 18 апреля в ре-

ннои
стра, в бюджет этого года за
ложены все потребности Ми
нистерства юстиции.

Но некоторые областные 
управления не ждут милостей 
от властей и пытаются не 
только выжить, но даже и 
разбогатеть самостоятельно. 
Так, в оренбургских колониях 
наладили производство хле
бопродуктов, бетона, шлако
блоков. И вся вырученная от 
этого дела прибыль идет на 
нужды личного состава. Сре
ди этого состава уже нет ни 
одного бесквартирного. А 
сейчас Оренбургское управ
ление отказалось от практики 
строительства многоэтажек, 
заменив на индивидуальное 
коттеджное жилье.

— Начальник колонии 
подчас вместо своей прямой 
работы, — говорит Юрий 
Чайка, — занимается вопро
сами выживания подведом
ственного учреждения, но 
это время прошло, жизнь 
сейчас уже совершенно дру
гая.

Сергей АНТОНОВ 
Рисунок 

Вячеслава ШИЛОВА

Екатеринбург. 19 апреля 
во второй половине дня в 
дежурную службу управле

ния ФСБ по Свердловской 
области позвонил неизвест
ный и сообщил, что в Екате
ринбурге в районе гаражей 
на улице Новгородцевой под 
ящиком для мусора лежит 
мешок с автоматами, сооб
щили в пресс-службе УФСБ.

АВТОМАТЫ 
В ГАРАЖЕ
По указанному адресу 

выехала оперативная груп
па, которая обнаружила 
матерчатый мешок, пере
вязанный веревкой, в кото
ром лежали автомат АК-74, 
триста патронов калибра 
5-45, пистолет «Вальтер», 
граната Ф-1. Уголовное 
дело пока не возбуждено.

ПРОХОДНОЙ
ВЕРХНЯЯ САЛДА. В Верхне- 
салдинском металлургичес
ком производственном объ
единении (ВСМПО) создана 
противоалкогольная комис
сия.

Как сообщили в админи
страции предприятия, на 
заводе участились случаи 
пьянства на рабочих местах. 
Любители выпить проносят 
горячительные напитки че
рез проходную в самых 
разных емкостях, даже в 
грелках. Поэтому на про
ходной теперь будут дежу
рить члены комиссии, в ко
торую войдут медики и 
сами рабочие. Аналогии-

ВГОРЯЧКЕ
анимацию

КАМЫШЛОВ. Белая горячка 
становится одним из самых 
распространенных заболева
ний в Камышлове. В этом 
году в лечебные учреждения 
города страдающих алкого
лизмом поступает больше, 
чем больных с инфарктом, 
сообщил заведующий реани
мационным отделением цен
тральной районной больницы 
Василий Плотников.

Зафиксированы случаи, 
когда в реанимацию дос
тавляли детей с тяжелым 
алкогольным отравлением. 
Основной возраст алкого
ликов — 30 — 45 лет. Из них 
половина — женщины.

В УРАЛЬСКОМ ОКРУГЕ ЕЖЕГОДНО ПОТРЕБЛЯЕТСЯ 
СВЫШЕ СЕМИ ТОНН НАРКОТИКОВ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Полномочный представитель президента РФ в 
Уральском федеральном округе Петр Латышев своим распоря
жением создал рабочую группу по подготовке к проведению 
окружного межведомственного совещания, посвященного вы
полнению федеральной целевой программы «Комплексные 
меры противодействия злоупотреблению наркотическими 
средствами и их незаконному обороту на 1999—2001 годы».

В течение двух недель ра
бочая группа должна пред
ставить концепцию и подго
товить материалы, необходи
мые для разработки мер 
противодействия распростра
нению наркотиков. Сформу
лированные предложения бу
дут рассмотрены на окруж
ном совещании.

Пока совместными усилия-

ми правоохранительных ор
ганов изымается не более 
одной десятой части находя
щихся в обороте наркотиков. 
В органах здравоохранения 
областей и автономных окру
гов, входящих в округ, число 
лиц, поставленных на дис
пансерное наблюдение с ди
агнозом наркомания, достиг
ло почти 35 тысяч человек,

из них свыше трех тысяч — 
несовершеннолетние. По 
оценке экспертов, в настоя
щее время в округе насчиты
вается свыше 500 тысяч нар
команов, ежегодно потреб
ляющих свыше семи тонн 
наркотических средств сто
имостью более 200 милли
онов долларов.

Постановлением прави
тельства РФ утверждена фе
деральная программа «Ком
плексные меры противодей
ствия злоупотреблению нар
котиками и их незаконному 
обороту на 1999 — 2001 
годы». Для ее исполнения в 
большинстве субъектов фе-

дерации округа приняты и со
ответствующие региональные 
программы. Однако в Свер
дловской области такой про
граммы нет, а срок действия 
предыдущей истек в 1999 
году.

П. Латышев обратился к 
жителям Уральского феде
рального округа с просьбой 
направлять свои предложе
ния, связанные с противодей
ствием распространению 
наркотиков, по электронной 
почте ufo@riac.extrim.ru или 
по факсу (3432) 77-77-01.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ 

НОВОСТИ

СКОРО

ВАРИЛСЯ
АСБЕСТ. Скороварка стала 
причиной взрыва, произо
шедшего в Асбесте. 19 ап
реля в 21 час 30 минут в 
квартире девятиэтажного 
дома на улице Мира, 8 раз
дался хлопок. От взрывной 
волны в трехкомнатной 
квартире вылетели все 
стекла, побилась посуда на 
кухне. Бдительные соседи 
решили, что взорвался газ, 
и вызвали на место ЧП со
трудников милиции и газо
вой службы.

Как сообщили в Асбес- 
товском ОВД, предположи
тельно, 59-летний хозяин 
гнал самогон. В кастрюле, у 
которой заклинило клапан, 
скопился пар, и она пре
вратилась в мини-бомбу. 
Самогонщик получил ожоги 
25 процентов поверхности 
кожи и госпитализирован в 
травматологическое отде
ление больницы № 1.

ЕАН

поступил
59-летний инвалид третьей 
группы. Пожилой человек 
после обильных двухне
дельных возлияний решил 
повеситься. Однако по счас
тливой случайности веревка 
оборвалась, когда в кварти
ру вошла жена самоубийцы. 
Выпивоху удалось спасти.

ЖЕРТВА
ПИКНИКА

КРАСНОУФИМСКИЙ РАЙОН. 
22 апреля возле деревни 
Верхний Баяк Красноуфимс
кого района под колесами 
автомобиля погиб годовалый 
мальчик.

Маленького Сашу сбил 
пьяный водитель сельскохо
зяйственного производ
ственного кооператива 
«Баяк» Гумар Каиров, отме
чавший день рождения 
жены на полянке возле обо
чины дороги. На торжестве 
присутствовали мама и ба
бушка погибшего ребенка. 
Собравшиеся пили водку и 
разведенный спирт.

По словам Г. Каирова, он 
выпил только полтора литра 
пива, после чего сходил в де
ревню за машинрй «ГАЗ- 
САЗ 3507», принадлежащей 
кооперативу, чтобы развезти 
участников пикника по до
мам. Выезжая на шоссе, Г. 
Каиров не заметил коляску, 
которою везла глухая ба
бушка, и ребенок попал под 
машину. Бабушка успела от
скочить. На попутной маши
не мать с травмированным 
мальчиком отправили в 
больницу, но по дороге 
Саша скончался.

ПРОТРЕЗВИТЬСЯ
НЕГДЕ

НИЖНИЙ ТАГИЛ. Здесь за
крыт вытрезвитель Дзер
жинского района.

Еще 16 апреля на улице 
Тельмана произошел про
рыв теплотрассы. Однако 
место аварии обнаружили 
лишь 19 апреля. Горячая 
вода залила подвалы меди
цинского учреждения. Все 
клиенты теперь направля
ются в дежурную часть 
Дзержинского РОВД.

Ежедневно сюда приво
зят в среднем десять пья
ных тагильчан. Выпивох на
правляют в камеру пред
варительного заключения, 
так как это единственное 
место, где любители спир
тного могут выспаться.

ЕАН

Погод,
25—26 апреля

I
Переменная 
облачность, 
местами 
небольшой 
дождь.

Т°С ночью
do

днем - +13-18°, 
25-го на севере ночью —

днем —МО—15°.

Ветер 
восточный, 
3—8 м/сек.

Ba всех иочмаЕмк 
отделениях 
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Сегодня — День солидар
ности молодежи. Оказы
вается, есть в нашем ка
лендаре и такой праздник. А 

что есть солидарность для ны
нешнего молодого поколения 
- просто набор букв или, по- 
прежнему, цель и символ! 
Кому и с кем нужно солидари
зироваться, или проблема на
думанна! «Философский воп
рос», — скажет читатель. Вот и 
пусть об этом поразмышляют 
философы, студенты-старше
курсники философского фа
культета УрГУ, с которыми я 
на днях пыталась организовать 
какое-то подобие «круглого 
стола».

Дмитрий Т. (талантлив, ме
ланхоличен, говорит, что пи
шет какую-то книгу, 20 лет):

— Проблема солидарнос
ти, по-моему, несколько на
думанна. Обычно под этим 
термином подразумевается 
единство, но в конечном сче
те все сводится к тому, что 
молодежь так или иначе обя
зывают следовать тем зако
нам, которые ей хотят навя
зать. Мне кажется глупым го
ворить о солидарности, ско
рее, наоборот, хотелось бы 
говорить о свободе молоде
жи, некоей разрозненности. 
Когда каждый отвечает сам 
за себя, сам несет груз свое
го «гражданского долга».

Лена (увлекается ролевы
ми играми. У меня ее образ 
почему-то ассоциируется со 
средневековьем, 20 лет):

— Я тоже считаю, что в 
наше время не может быть 
никакой солидарности, пото
му что люди как-то замыка
ются в себе, варятся в соб
ственном соку. Это не хоро
шо и не плохо, это такой об
раз жизни. Человек пускает 
в свой внутренний мир толь
ко тех, кого выбрал сам. По
этому о всеобщей солидар
ности и речи быть не может. 
Время больших формаций 
прошло, а солидаризиро-

ВДОЛЬ ПО ДОРОГЕ...
СИТУАЦИЯ С ДВИЖЕНИЕМ 

ТРАНСПОРТА СКОРО УЛУЧШИТСЯ 
Председатель правительства области Алексей Воробьев и 
глава Екатеринбурга Аркадий Чернецкий осмотрели 
объекты благоустройства и дорожного строительства в 
Екатеринбурге, сообщили в пресс-службе мэрии. Предме
том внимания руководителей стали мосты через Исеть в 
районе пересечения улиц Ткачей и Фурманова, в начале 
улицы Бебеля, новая трасса на улице Токарей, шоссе на 
улице Халтурина и путепровод через железную дорогу в 
районе рынка «Таганский ряд», подземный переход на 
проспекте Космонавтов у кинотеатра «Заря», строящий
ся центр управления движением Свердловской железной 
дороги на улице Челюскинцев, Северный автовокзал.

Объекты строятся по заказу управления благоустрой
ства администрации Екатеринбурга и финансируются за 
счет дорожного фонда. Окончание работ позволит улуч
шить ситуацию с движением транспорта.

А. Воробьев поддержал намерение А. Чернецкого не 
снижать темпы дорожно-строительных работ и увели
чить их финансирование. Работы не прекращались даже 
зимой. Если удастся избежать перебоев с финансирова
нием, мост на улице Ткачей будет сдан в эксплуатацию к 
концу года. К середине июня планируется завершить все 
работы по выемке грунта на улице Токарей, летом и осе
нью провести укладку нового дорожного полотна и выве
сти его на перекресток улиц Кирова —Бебеля ко второму 
автомобильному мосту через реку Исеть. Опоры моста 
уже установлены и подготовлены к монтажу соедини
тельных пролетов.

А. Воробьев и А. Чернецкий обсудили детали дальней
шего финансирования объектов с помощью средств об
ластного дорожного фонда. Областной премьер пообе
щал оказать организационно-финансовую поддержку в 
завершении строительства всех жизненно важных для 
Екатеринбурга объектов благоустройства и дорожного 
развития.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

МЭРСКИЕ
РЕЦЕПТЫ

КАРПИНСК. До сих пор с 
благодарностью вспомина
ют карпинские медики про
шедшие в декабре 2000 
года выборы мэра.

Выпущенные во время 
предвыборной кампании 
листовки и воззвания нашли 
полезное применение в го
родском здравоохранении. 
В карпинских поликлиниках 
не хватает бумаги и блан
ков, поэтому врачи в целях 
экономии используют аги
тационные материалы. На 
чистой стороне листовок 
врачи пишут рецепты и на
правления.

ДЕЛО
О ЧЕСТИ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Директор 
сети магазинов «Кировский» 
Игорь Ковпак выиграл в 
суде несколько дел по за
щите чести, достоинства и 
деловой репутации у ряда 
средств массовой инфор
мации Екатеринбурга.

В 1999 году, в период 
предвыборной кампании в 
Государственную Думу 
РФ, газета «Солнечный го
род», «Местное время. Ека
теринбург» и одно из СМИ 
медиа-холдинга «Уральс
кий рабочий» под руковод
ством бывшего директора 
Вадима Аверьянова расска
зали о якобы имевшем ме
сто присвоении денег су
пермаркета его руководи
телем. Октябрьский и Ле
нинский районные суды 
Екатеринбурга обязали ре
дакции опубликовать опро
вержения и выплатить 
штрафы.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

ЗАЧЕМ НАМ НОВЫЙ ПРАЗДНИК?
такой вопрос обсуждали молодые философы накануне 

ДНЯ СОЛИДАРНОСТИ МОЛОДЕЖИ
ваться можно не только вне
шним собиранием, но и внут
ренним. Человек своей лю
бовью собирает людей вок
руг себя. Но ко всей нынеш
ней молодежи, я боюсь, это 
неприменимо.

Стас (вспыльчив, нетерпим 
ко всему, что сказано не им. 
Говорит очень громко и по
стоянно жестикулирует. 20 
лет):

— Солидарность — ло
зунг глупый, и поддержки он 
не найдет. Цели объединять
ся нет — строить нечего. Со
лидаризируются обычно в 
условиях общего неблагопо
лучия.

Корр.: — А у нас что, общее 
благополучие!

Стас: — У нас частное не
благополучие. Проблем в об
ществе станет меньше, если 
каждый решит в первую оче
редь свои проблемы.

Арина (эталон студентки: 
отличница, красавица, жаль, 
что не комсомолка. Знает от
веты почти на все вопросы 
преподавателя. 21 год):

— Мне кажется, что ника
кой солидарности нет и в бли
жайшее время не будет, по
тому что общество сейчас аб
солютно атомизировано. 
Каждый думает только о том, 
как выжить самому. Это во
обще утопия — создавать ка
кие-то Общие Идеи. Но вмес
те с тем День солидарности 
молодежи будет, по-моему, 
восприниматься достаточно 
весело, потому что для моло
дежи главное — найти повод

ОДДА г°д был дпя от- 
расли успеш

ным, продукции выпущено 
на 26,5 миллиарда рублей 
больше, чем в предыду
щем году. Лидерами от
расли являются АО «Урал- 
электротяжмаш», АО 
«Уралмаш», Уральский 
компрессорный завод, АО 
«Уралкабель», АО «Урал- 
химмаш», АО «Пневмо- 
строймашина».

Предприятия вновь ак
тивно занимаются рекон
струкцией и техническим 
перевооружением.Приня
то на работу болеепяти ты
сяч человек. По качеству 
продукции некоторые 
предприятия вышли уже 
на международный уро
вень. Однако остались 
проблемы, с которыми 
справиться не удалось. По 
мнению президента союза 
машиностроительных

ВЫ ЖИВИТЕ, МЫ ВАС ПОДОЖДЕМ
В ЕКАТЕРИНБУРГЕ ОТКРЫТ НОВЫЙ ЦЕНТР СЕМЕЙНОЙ МЕДИЦИНЫ, ЗАНИМАЮЩИЙСЯ 

ТЕХНОЛОГИЯМИ, КОТОРЫЕ ИЗВЕСТНЫ КАК ЗАЧАТИЕ «В ПРОБИРКЕ»
В 1978 году мир ахнул: в Великобритании у скромной провинци- 
альной четы родилась девочка Луиза — ребенок, который был 
зачат... «в пробирке». В России первое успешное экстракорпо
ральное (то самое «в пробирке») оплодотворение было произ
ведено в 1986 году. И к настоящему времени на Земле живет 
больше 300 тысяч людей, зачатых с помощью вспомогательных 
репродуктивных технологий. Вот сколько счастливых мам и пап, 
уже отчаявшихся и утративших надежду, прижали к груди своих 
крошек, научили их ходить, говорить, рисовать кисок и собачек, 
строить замки из кубиков, читать волшебные сказки и еще тыся
че разных вещей.

— В нашей стране сегодня 
успешно работают 23 центра 
вспомогательных репродук
тивных технологий, — сказал 
член правления ассоциации 
репродукиологов России Ана
толий Светлаков, приехавший в 
Екатеринбург на открытие но
вого, двадцать четвертого.

Он называется Центр се
мейной медицины. Зона его 
деятельности — Свердловс- 

собраться и выпить. И в этот 
день, возможно, чувство со
лидарности появится, но оно 
пройдет на следующее утро, 
когда наступит похмелье.

Дмитрий О. (предпочита
ет именовать себя «князем». 
Умеет выражаться очень на
укообразно, с «преподвы- 
подвертом». Имеет все дан
ные, чтобы стать либо поли
тиком, либо профессором. 
19 лет):

— При вложении опреде
ленной суммы денег можно, 
извините, любое г... раскру
тить. Поэтому если кто-то так 
и поступит, то все будут соли
даризироваться, особенно 
если какую-нибудь полити
ческую идею под это подо
гнать. А то, что объективных 
причин для радости у моло
дежи в этот день нет, я ду
маю, и ежу понятно.

Лена: — Ну и что? Спроси 
любого государственного де
ятеля, и он скажет, что без 
идеологии прожить нельзя. 
Поэтому попытка создать ка
кую-то идеологию, которая 
объединяет людей, — это 
подготовительный этап для 
образования настоящей общ
ности.

Стас (выкрикивает): — 
Лозунг «солидарность» ук
раден у Леха Валенсы, 
польского рабочего лидера. 
Его выкопали из горбачевс
ких времен.

Николай Владимирович 
(преподаватель кафедры он
тологии и теории познания, 
достаточно молод, но уже ус

Демон, Демон, я 
свой.

— Вижу.
— Террор на базе!
— ...черт...

Напряженные лица, следя
щие за компьютерными мо
ниторами. И треск клавиш на 
клавиатуре. Примерно такую 
картину можно увидеть в лю
бом игровом компьютерном 
клубе.А если вглядеться в эк
ран монитора, то разрывы 
гранат, выстрелы снайперских 
винтовок из-за угла или иду
щие друг на друга колонны 
рыцарей затягивают лучше 
любого боевика. Вот только 
интересные сюжеты здесь 
редкость. Слабым в игре не 
место, а потому — убей сам 
или убьют тебя. Уж не отсю
да ли взялись принципы неко
торых наших современников?

— Несмотря на то, что 
наш клуб расположен далеко 
не в центре города, посетите
лей много, — говорит сете
вой администратор компью
терного клуба «Drive» Дмит
рий. — Все машины обычно 
заняты. В основном, прихо
дят постоянные клиенты три
надцати-четырнадцати лет, 
но нередко заходят и люди 
постарше, которым уже да
леко за двадцать. Платят и 
играют наравне со всеми в 
какой-нибудь «Counter 
Strike». Дома таких ощуще
ний, как в клубе, никогда не 
испытаешь. Убивать монст
ров с компьютерным интел
лектом не так интересно, как 
с равным тебе, человеческим. 
Поэтому сетевая игра, даю
щая возможность играть в 
паре, друг против друга, или 
команда на команду, пользу- 

1ОРОСЛИ ДО ЭКСПОРТА
СВЕРДЛОВСКИЕ МАШИНОСТРОИТЕЛИ СЧИТАЮТ СВОИХ ЦЫПЛЯТ ПО ВЕСНЕ

ЕКАТЕРИНБУРГ. 19 апреля в АО «Уралмаш» состоялось от
четно-выборное собрание учредителей союза машино
строительных предприятий области, сообщили в департа
менте информации губернатора. В союз входят 55 заводов.
предприятий первого за
местителя областного ми
нистра по управлению го
сударственным имуще
ством Алексея Молоткова, 
одной из главных проблем 
остается то, что не удается 
защитить директорский 
корпус от произвола акци
онеров. В 2000 году смена 
директоров произошла на 
Баранчинском электроме
ханическом заводе, Куш- 
винском станкостроитель
ном заводе, АО «Урал- 

кая, Курганская, Челябинская, 
Оренбургская и Пермская об
ласти, в которых ничего по
добного нет.

Вопреки расхожему мне
нию, здесь не заменяют приро
ду в деле зарождения жизни, а 
лишь помогают ей. Если обыч
ным путем мамина яйцеклетка 
и папин сперматозоид не могут 
дать «дыхание» эмбриону, то 
их «заставят» это сделать спе- 

пел попреподавать в Сорбон
не. Заглянул в аудиторию, где 
мы сидели, обратив внимание 
на шум. Его мнение узнать уча
стникам дискуссии было тоже 
интересно):

— Я считаю, что подобного 
рода акции (имеется в виду 
День солидарности молоде
жи) ничего радикально не ме
няют и вообще малоубеди
тельны. Для меня малопоня
тен смысл этого праздника, 
так же, как и Дня солидарнос
ти трудящихся. Молодые 
люди комфортно чувствуют 
себя в своей среде. Но ощу
щение принадлежности к сре
де нужно не только пережить, 
но и выразить. В психологи
ческом плане, возможно, этот 
день что-то и значит, а с точки 
зрения каких-то политических 
последствий — вряд ли.

Корр.: — Но можно каждый 
день чувствовать единение с 
себе подобными, совершая 
разные добрые дела...

Н.В.: — Я согласен. Но как 
можно ощущать себя моло
дым вне праздника и еще 
как-то специфически в рам
ках праздника?

Ольга (учится на политоло
га, производит впечатление 
строгой и серьезной дамы. 
Жизнь ее чему-то уже научи
ла. 24 года):

— Молодежь чувствует 
себя молодой, но она не чув
ствует себя объединенной. Я 
считаю, что этот день нужен, 
чтобы молодежь почувствова
ла себя нужной частью обще
ства, а если общество объеди

МОЛОЮКИЗМИКРОСКОПА
КОМПЬЮТЕРНЫЙ КЛУБ - СРЕДСТВО ВЫХОДА 

В МИР ИЛИ ВОСПИТАТЕЛЬ УБИЙЦ?
ется популярностью. А раз 
есть спрос, надо создавать 
предложение. Вот и появля
ются клубы как грибы после 
дождя.

Александр Касатов, стар
ший преподаватель факуль
тета психологии УрГУ, счита
ет, что влияние компьютеров 
на психику безусловно. Клубы 
удовлетворяют интересы со
временной молодежи. С их 
помощью подросток может 
поддержать свой статус в той 
группе, в которой он враща
ется. Компьютеры снимают 
барьер в общении, получении 
информации. Ребенок, выйдя 
в сеть Internet, может пооб
щаться или поиграть со свои
ми сверстниками, живущими 
на другой стороне земного 
шара.

Таким образом он получа
ет возможность общаться со 
всем миром. В-третьих, через 
общение с компьютером под
росток приобщается к совре
менным технологиям. Зачас
тую управление компьюте
ром доходит у него до полно
го автоматизма, в то время 
как многие взрослые боятся 
сесть за компьютер, потому 
что не знают, как им управ
лять.

Но есть здесь и негатив
ные стороны. Главная — 
компьютеры вредны для фи
зиологии. Это знают все.

химмаш», АО «Пневмо- 
строймашина».

Пока недостаточно активно 
развиваются кооперацион
ные связи. О необходимости 
кооперации уральских пред
приятий говорил исполни
тельный директор «Уралма
ша» Михаил Матвиенко. У за
вода заключены соглашения с 
48 предприятиями на сумму 
в 1,4 миллиарда рублей, из 
них только 31 завод — из 
Свердловской области. К 2005 
году планируется увеличить 

циалисты. Сначала яйцеклетку 
помещают в чашечку (а не в 
пробирку) с питательным ра
створом. В течение 5 — 6 часов 
она пребывает в инкубаторе. 
Затем к ней «запускают» спер
матозоиды, предварительно 
промытые в специальной сре
де. Если оплодотворения не 
происходит, то это делают 
«насильно» — с помощью спе
циальных инструментов один 
сперматозоид вводится прямо 
в яйцеклетку. На вторые-тре
тьи сутки эмбриончик отправ
ляют туда, где ему и положено 
находиться в течение девяти 
месяцев, — в мамин животик.

— На счету врачей, органи
заторов Центра, более трех
сот детей, рожденных в ре
зультате экстракорпорально
го оплодотворения, — расска- 

нено, в нем появляется ста
бильность. С помощью этого 
дня мы можем заявить о себе 
как о некой общности, мощной 
социальной группе, которая 
завтра будет поднимать стра
ну. Россия всегда стремилась к 
социальности, а сейчас принцип 
социальности искусственно 
подменяется принципом инди
видуальности, заимствованным 
у заграницы. Естественно, чело
век должен стараться сам ре
шать свои проблемы, но он при 
этом сталкивается с такой по
нятной философу проблемой, 
как отчуждение, которое, кста
ти, вытекает из индивидуализ
ма. С этим отчуждением моло
дежи от общества и нужно бо
роться.

Александра (закончила 
журфак. Импульсивна, свое 
мнение отстаивает до конца. 
24 года):

— Почему-то когда у мо
лодого человека проблема, 
он не начинает решать ее 
посредством своей индиви
дуальности, а, грубо говоря, 
«подпрягает» друзей, роди
телей, социальные органы. 
Социум состоит из индиви
дов, но он неразрывен. На 
молодежь всем наплевать, 
и если не она сама, то кто ей 
поможет? Может быть, име
ет смысл в этот день устраи
вать какие-то «круглые сто
лы» с молодежными лиде
рами, обсуждать молодеж
ные проблемы в СМИ. И мы 
поймем, что у нас есть еще 
один день, когда на нас об
ращают внимание.

Опасность же для психики со
стоит в том, что когда ребе
нок входит в этот виртуаль
ный мир, у него смещаются 
границы реальности. Напри
мер, восьмилетний мальчик, 
наигравшийся в игры, где 
кровь хлещет во все стороны, 
привыкший к простому реше
нию своих проблем в игре — 
через убийство, — в жизни 
говорит своим сверстникам: 
«Я тебя убью».

— Увлечение подобными 
играми приводит к сниже
нию уровня интеллекта и 
увеличенйк) эмоциональнос
ти. Ладно, если это эмоции 
успеха. А если наоборот? Их 
же надо куда-то выплески
вать. В штате компьютерных 
клубов должны быть люди с 
минимальным психолого-пе
дагогическим образовани
ем, чтобы следить за содер
жанием игр, — продолжает 
Александр Касатов. — Что
бы не было так: ребенок 
пришел, заплатил и дальше 
предоставлен сам себе. Ад
министратор сидит, курит, а 
дети тем временем нецен
зурно выражаются, устанав
ливают иерархию. Здесь 
должна быть собственная 
программа воспитательного 
обучения молодежи, чтобы 
клубы не были обычными иг
ровыми комнатами. Мне 
очень жаль, что для многих 

поставки по кооперационным 
связям в три раза. М. Матви
енко призвал коллег отказать
ся от «натурального хозяй
ства», больше заниматься уз
кой специализацией.

По поручению губернато
ра на собрании как его пред
ставитель выступил Николай 
Данилов. Он сообщил, что 
наконец-то подписано поста
новление правительства РФ 
о проведении в июле 2001 
года в Нижнем Тагиле меж
дународной выставки техни
ческих средств обороны и 
защиты. Осенью на тех же 
площадках можно провести 
выставку продукции маши

зывает директор Центра, член 
правления Российской ассоци
ации репродуктологов Игорь 
Портнов. — И начиная новое 
дело, мы планируем расши
рить поле своей деятельности. 
С помощью специального 
оборудования будет прово
диться доимплантационная 
диагностика, по результатам 
которой можно судить, име
ются у эмбриона генетические 
изменения, могущие привести 
к гемофилии, болезни Дауна и 
т.д., или нет. Определяется 
также пол ребенка.

Еще одно направление ра
боты екатеринбургского Цен
тра семейной медицины — 
это создание банка спермы и 
яйцеклеток, где они могут 
храниться в течение несколь
ких лет. Сегодня вы молоды,

День солидарности — это 
только первый шаг. Вы гово
рите «гражданский долг»... 
Он должен воспитываться, а 
современным молодым лю
дям его никто не прививает 
— ни в школе, ни дома.

Ольга: — Тут есть еще такой 
аспект: молодежь — это одна 
из самых необустроенных со
циальных групп. Проблем 
уйма — одиночество, нераз
деленная любовь, прыщи, нар
комания. Солидарность помо
жет молодым людям понять, 
что они не одиноки со своими 
проблемами. Если этот день 
удержит хотя бы одного нар
комана от укола, или какую- 
нибудь девчонку от самоубий
ства из-за несчастной любви, 
значит, он нужен.

Как вы понимаете, этот 
спор мог бы продолжаться 
еще долго. Каждое мнение 
имеет право на жизнь, но 
лично я завидую прагматиз
му американцев, которые 
умеют извлечь пользу прак
тически из всего. Молодежь 
не может быть солидарна 
только один день в году. Од
нако именно этот день мог 
бы послужить отличной стар
товой площадкой, чтобы 
подтолкнуть молодое поко
ление к мысли о единении, 
которое, возможно, являет
ся ключом к решению мно
гих проблем. Так почему бы 
не руководствоваться прин
ципом солидарности в своей 
частной, индивидуальной 
жизни?

Наталия МУСТАФИНА

подростков компьютер 
превратился из средства в 
цель. Давайте не будем де
лать молоток из микро
скопа.

— Почему я хожу в клуб? 
Наверное, потому, что это 
стало для меня второй жиз
нью, — считает семнадцати
летний Миша, постоянный 
клиент клуба. — Там у меня 
много друзей, мне там инте
ресно и ничего плохого в 
этом не вижу. Даже когда у 
меня нет денег, я все равно 
захожу в клуб, чтобы пооб
щаться. Вообще-то у меня 
дома стоит компьютер, но в 
клубе все равно интереснее. 
Частенько отец приходит ус
тавшим с работы, садится за 
компьютер и отдыхает, как 
он говорит. Начинает кро
шить монстров из «Dooma» 
или гоняться в «Need for 
speed».

Взвесишь все за и про
тив, и на ум приходит толь
ко одно: безусловно, ком
пьютерные клубы нужны 
хотя бы как альтернатива 
наркотикам или подъезд
ным компаниям. Но главное 
— не переусердствовать. 
Чтобы на смену наркома
нам не пришли малолетние 
убийцы, воспитанные ком
пьютерами.

Дмитрий АНТОНЕНКОВ

ностроительных предприя
тий. Н. Данилов предложил 
директорам активнее зани
маться продвижением про
дукции на рынки через со
вместные торговые дома. 
Учитывая, что 2001 год объяв
лен указом губернатора го
дом молодежи, надо созда
вать молодежные организа
ции на заводах, готовить сме
ну. По мнению Н. Данилова, 
все руководители предприя
тий должны читать лекции в 
технических вузах и органи
зовывать на заводах произ
водственную практику для 
студентов.

здоровы и пока не хотите об
ременять свою жизнь воспи
танием сына или дочки. Прой
дет несколько лет, и вы, «до
росшие» до родительских 
чувств, с ужасом обнаружите, 
что болезни, экология, пере
грузки, стрессы и простуды 
сыграли злую шутку с вашим 
организмом, сделав его не
пригодным для зачатия малы
ша. Вот тут-то и пригодятся 
сданные на хранение ваши мо
лодые яйцеклетки и спермато
зоиды.

Звучит фантастически. Но 
на самом деле это просто со
временный уровень развития 
науки и здравоохранения. Это 
технологии, которые помогут 
нам произвести на свет здоро
вое потомство, сделать счаст
ливыми сотни семей.

Ольга СТЕПАНОВА

_ .______  
ГМинувшие

сутки

♦ Центральный банк 
России выпускает с 25 ап
реля монеты из драгоцен
ных металлов достоинством 
3, 25, 50 и 100 рублей серии 
«Освоение и исследование 
Сибири, XVI—XVII вв.».

♦ На льду Байкала нача
лась совместная кампания 
казаков и активистов Грин
пис против уничтожения 
бельков — детенышей бай
кальской нерпы, которых 
браконьеры вылавливают 
ради шкурок стоимостью 
от полутора до двух тысяч 
рублей.

♦ В Третьяковской гале
рее в Москве открылась 
выставка работ художника 
Александра Дейнеки.

♦ В Москву впервые 
после двухлетнего пере
рыва прибыл скорый поезд 
Гудермес —Москва.

♦ В германском городе 
Дрездене прошел парад 
мототехники, завершив
шийся соревнованиями.

♦ В Воронеже начался 
эксперимент по введению 
двенадцатилетнего обра
зования.

♦ «Рособоронэкспорт» 
представит на междуна
родной выставке в Брази
лии современную авиатех
нику и средства ПВО.

♦ В Нижнем Новгороде 
прошел фестиваль туриз
ма.

♦ На пост генерал-гу
бернатора Австралии впер
вые назначен священник — 
архиепископ англиканской 
церкви Брисбена Питер По- 
лингуор.

♦ «Агентство развития» 
из Финляндии подарило 
Санкт-Петербургу 30 сто
матологических установок 
для переоборудования 
детских поликлиник.

♦ В Москве в салоне 
«Grange» состоялась «Пре
мьера интерьера Аллы Де
мидовой».

♦ В театре «Современ
ник» — премьера. Она по
священа великой Марлен 
Дитрих.

♦ Король поп-музыки 
Майкл Джексон собирается 
отправиться в Африку.

♦ Во время успешного 
выхода в космос астронав
ты «Индевора» смонтиро
вали на внешней поверхно
сти МКС робот-манипуля
тор.

♦ Британская полиция 
предъявит тринадцатилет
нему мальчику обвинения в 
хранении и распростране
нии детской порнографии 
через Интернет.

По материалам 
ИНТЕРНЕТА

ВСЕМ 
МИРОМ

I В ЛАГЕРЬ 
J БЕЛОКАМЕННЫЙ. Руководите- 

ли школы № 18 поселка Бело- 
' каменный решили восстановить 

лагерь отдыха «Юбилейный 
| огонек». Лагерь, расположен- 
| ный в сосновом бору на берегу 

реки Пышмы, находится в 15 ми
нутах ходьбы от школы.

Как сообщили в учебном 
заведении, раньше лагерь при- 

| надлежал тресту «Асбострой», 
| затем был передан школе. Три 

года назад лагерь закрыли. 
. Здесь требуется ремонт доми

ков-юрт и восстановление сан
технической системы. Начиная 
с 15 мая, школьники седь- 

| мых — десятых классов и их 
родители приступят к ремонту. 

J Планируется, что средства на
| восстановление будут выделе- 
I ны из бюджета поселка и ряда 
| асбестовских предприятий.

С ДОБРЫМ 
УТРОМ, 
БОБЕР!

' КАМЫШЛОВ. В Камышловс- 
| ком районе проснулись бобры.

Как сообщил егерь Камыш- 
| ловского охотхозяйства Васи- 
| лий Кузнецов, зимой грызуны 
| спят в норках по берегам рек. 

Начало бодрствования прихо- 
В дится на момент вскрытия рек. 
I Водные обитатели питаются 
Й корой осины, ивы. Летом копят 
| жир к предстоящей спячке, за- 
| водят детенышей. К осени боб- 

ры строят хатки. В Камышловс- 
: ком районе два вида бобров — 
s европейские и канадские, кото

рые живут колониями на лес- 
| ных реках. Численность грызу

нов постоянно растет благода- 
1 ря тому, что реки стали чище. 
I В прошлом году камышлов- 

ские егеря сдали государству 
I две бобровые шкуры. Мех 
| бобра считается очень ценным.

ЕАН
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ОТ нот,
О ЧЕМ БЫ НИ ПИСАЛ ВЛАДИМИР НОВОСЕЛОВ, 

ВСЮДУ ЖИВЕТ ВОЙНА
Когда я начал читать подряд книгу Владимира Новоселова 

«Ля багатель», то меня вдруг, а может, и не вдруг, поразила 
удивительная фраза: «Дороги устали от ног...» Написать так 
может только или поэт, или человек, прошедший всю свою 
молодую жизнь в солдатских сапогах. Конечно же, в тех 
самых, фронтовых. И я тут не ошибся. Из рассказа «Что нам 
мешает жить дружелюбно!» узнал, что Владимир действи
тельно когда-то писал стихи. Думаю, пишет и сейчас. Вот 
потому-то и проза у него своя, особенная: с поэтическими 
образами, яркая, ясная, согретая трепетным и взволнован
ным сердцем. И своей безоглядной честностью и смелос
тью. Примеры — по ходу дела. Один я уже привел...

Книга «Ля багатель» выш
ла не так давно в издатель
стве «Уральское литератур
ное агентство». О происхож
дении названия читатель уз
нает из самой книги. Скажу 
только, что в переводе с 
французского оно означает: 
«Пустяки, мелочь, так — 
цветочки...» В книге три час
ти. Первая: «Ах, война...», 
вторая: «Жизнь, какая она 
есть», третья: «Та самая ба
гатель». Отмечу, что многое 
из того, что нашло место в 
книге, пережито самим ав
тором, выстрадано им, это 
та память, которая не дает 
покоя чуткой душе. И еще. О 
чем бы ни писал Владимир 
•Новоселов, всюду так или 
иначе живет война. Это и по
нятно...

Итак, приступим к первой 
части. Открывается она по
вестью «Кузня». Автор хоро
шо помнит, где стояла эта 
кузница. Хозяйничал в ней 
«огромный волосатый дети
на — Гришка-цыган», доб
рый человек. Погибнет он, 
спасая лошадей из горящей 
больничной конюшни. От 
Гришки остались вечно чу
мазые сыновья — Анварка и 
Аджарка. Их судьбу и про
слеживает друживший с 
ними автор. «Для нас с Ан- 
варкой война началась летом 
сорок третьего, когда мы, 
группа добровольцев, после 
ускоренных командирских 
курсов попали из казарм Го- 
реловского кордона на Ор
ловско-Курскую дугу». 
Младшими лейтенантами, 
командирами взводов про
тивотанковых ружей. А что

ПТР против «тигров» и «пан
тер»? Слону — дробинка. 
Анварка гибнет. А сам автор 
получил тяжелое ранение. 
После войны узнает он и о 
судьбе Аджарки: немцы со
жгли его в газовой камере 
Треблинки... Много событий 
происходит в повести. Чита
ется она на одном дыхании, 
залпом. И волнует до слез. 
До самого сердца достает...

В разделе «Хлеб — всему 
голова» три коротких расска
за. Автор наблюдателен, хо
рошо владеет сюжетной 
формой, умеет увлечь чита
теля не только жестокой 
правдой, но и юмором. Чи
таю рассказ «Красные тюль
паны». Это об освоении це
лины, о том высочайшем 
патриотическом подъеме, 
который тогда владел моло
дежью. И автор сравнивает 
этот вдохновенный порыв с 
предчувствием боя. Он пи
шет: «По силе волнения и на
пряженности нечто подоб
ное испытывают разве толь
ко бойцы в ожидании сигна
ла атаки...» Но чем ближе 
момент, когда надо будет 
встать во весь рост и бежать 
вперед, тем меньше остает
ся в душе места другим чув
ствам, кроме ярости и не
терпения в ожидании брос
ка».

И тут же — юмор. Опять 
же из войны, только граж
данской. Дед Евлампий, 
бывший конармеец, расска
зывает окружившим его мо
лодым целинникам очеред
ную байку. «Чиню, стало 
быть, командирские штаны... 
Вдруг как вдарит где-то ря

дом крупнокалиберным, 
бляха-муха. Командир схва
тил штаны, наспех натянул 
их — ив седло, а в штанах-то 
осталась нитка с иголкой. Ну 
и... Хохочут парни: весело 
им».

Горькой печалью пронза
ет сердце рассказ «Прянич
ки медовые». Базар военной 
поры. Толчея, гвалт. «И 
вдруг, перекрывая весь этот 
адский шум, над головами 
вспорхнул, всплеснулся 
звенящий, ликующий женс
кий голос: «А ну, кому пря
ничков?! Налетай — медо
вые! Пря-ни-ки-и!..» И тут 
же, откуда ни возьмись... 
вынырнул худющенький, 
прозрачный мальчонка и... 
метнулся к женщине. «Тетя, 
тетенька, дайте мне!.. Я ни
когда не ел пряников...» 
Женщина встрепетнулась, 
какой-то отдаленной памя
тью озарилось ее лицо, ли
шенное рассудка. «Соколик 
ты мой! Сыночек ненагляд
ный! Бери, бери!» — она 
поднесла к ребенку пустые 
руки».

Нет, тут без слез не обой
дешься. Было все это, было! 
И Владимир Новоселов при
зывает своей книгой: 
нельзя, чтобы все это — и 
война, и голод — быльем 
поросло. Стыдно за тех, кто 
сегодня жует «пряники ме
довые», купается в роскоши, 
забывая о жертвах, прине
сенных их же отцами и де
дами... Стыдно!

В этом же разделе опуб
ликован рассказ «Чеченский 
синдром, или Три дня 
«странной войны». Это о 
первой чеченской. Сердце 
заходилось, когда я читал 
его: голая, кровавая правда. 
Бесславная. Автор пишет: 
«...Я каждый год, в день 
окончания позорища, обяза
тельно прихожу к «Черному 
тюльпану»... Он — символи
ческое скорбное надгробье 
воинам, погибшим в Афга
нистане. Но так уж сложи
лось, что и «чеченцы», кто 

выжили, собираются здесь. 
Дикое, страшное зрелище 
эти поминки. Слезы, разбор
ки, мат, водка рекой... Кото
рый уже раз вижу одну и ту 
же картину: пьяный парниш
ка в расхристанном тельни
ке, с трудом сгибая неудоб
ный протез, расставляет на 
цоколе памятника четыре 
стакана. Трясущейся рукой 
он льет в них водку, и гор
лышко бутылки стучит по 
краям стаканов печальным, 
заупокойным звоном. Че
ченский синдром? Господи! 
За что нам такое?!»

А вот совсем небольшой 
рассказ «Когда поют курсан
ты». Какие же песни и как 
они поют? «...Хмурое утро 5 
ноября 1942 года... Каждому 
из нас по восемнадцать не
полных лет». Курсанты при
няли присягу. «В то утро 
после присяги мы возвраща
лись из столовой, оглуши
тельно распевая озорную, с 
гиканьем и пересвистами, 
искрометную «Тачанку». На
чальник училища, седой бое
вой генерал... радовался: 
курсантов сегодня хорошо 
покормили, раз они поют 
«Тачанку». Он, генерал, от
лично знал и другое. После 
хилого обеда училищные 
роты ... заунывно тянули: 
«Вставай, страна огромная». 
Это звучало гораздо чаще 
«Тачанки». Такие вот пес
ни...»

Не буду останавливаться 
на других рассказах из пер
вой части. Остановлюсь 
только еще на одном «Еще 
мгновение и...» Что же кро
ется за этим «и»? Наши войс
ка пятились к Москве. Остав
ляя одно местечко, коман
дование приказало лейте
нанту Котову заминировать 
единственный там большой 
старинный дом. «Расчет был 
прост: немцы обязательно 
разместят в нем какие-ни
будь важные подразделе
ния». Котов, конечно, поста
рался. «Ровно через сорок 
восемь часов заводная пру

жина механизма должна по
слать на последний круг 
стрелку и...» И вот наступила 
последняя перед взрывом 
ночь. И тут начальник инже
нерной службы узнает: 
наши выбили немцев из мес
течка. А в том заминирован
ном здании расположились 
госпиталь и штаб крупной 
воинской части. Предотвра
тить катастрофу мог только 
он, лейтенант Котов... Как 
развивались дальнейшие со
бытия, читатель узнает, взяв 
в руки книгу. Не все же рас
крывать в рецензии. Задача 
моя — заинтриговать чита
теля...

«ВСЕМУ ПРИХОДИТ 
КОНЕЦ»

Давайте перейдем ко вто
рой части — «Жизнь, какая 
она есть». Начинается она с 
повести «Свет в конце подва
ла». Здесь же подзаголовок 
— «История, рассказанная 
самим пострадавшим». Гру
стная история, случившаяся 
уже в наши дни, буквально 
вчера. Главный герой — Сте
пан Шадрин — бывший мо
ряк, попадает в такие пере
делки, что и во сне не уви
дишь. Шоферил он после 
службы. Все бы хорошо, да 
по вине трамвайщицы про
изошла авария. Степану от
няли ногу, «чуть ли не до са
мого паха». А тут еще по пу
стой случайности пришлось 
съехать с квартиры в подвал. 
Запил было Степан по-чер- 
ному. Но мир не без добрых 
людей. Встретил он своего 
сослуживца по кораблю, а 
тот оказался удачливым 
предпринимателем. Помог 
он и Степану завести свое 
дело. Зажил было бывший 
моряк. Денежки появились. 
Но тут опять это «но». В один 
прекрасный день обвалился 
рубль, и гуляли его денеж
ки. Степан «упал лицом» в 
скрещенные на руле руки. 
«А я только-только начал но
вую жизнь. Э-эх!» Этот горе
стный вз;\ох пронесся в тот 
день по всей России. Такими 
горестными словами автор и 
заканчивает повесть. Безыс
ходностью веет от них...

Я дал схему повести. В 
ней, конечно же, живут и 
любовь, и подлость, и интри
ги, и еще много чего. Сло
вом, в повести — сама ны
нешняя жизнь. И примеча
тельно еще вот что. Все со
бытия происходят в нашем с 
вами городе свет Екатерин
бурге, в местах, всем нам 
знакомым.

В название этого раздела 
я поместил слова из расска
за «Неспетые мамины пес
ни». Почему? Да потому, что 
они как нельзя лучше отра
жают всю вторую часть кни
ги. И к повести, о которой я 
написал выше, и ко всем 

другим рассказам, о кото
рых еще скажу. Возвраща
юсь к «Неспетым маминым 
песням». Автор исповедует
ся — честно и открыто, при
знается, не щадя себя: 
«...Это будет уже... запозда
лый всплеск раскаяния: не 
жалел беднягу, был скуп на 
ласку, не защитил от сквер
ны жизни, нищеты, эгоистич
но думал только о себе. А 
ведь я был единственный ее 
сын».

Боже мой, как все это 
верно! Думаю, что автору 
стало легче после той испо
веди, пусть немного, но лег
че. Очистил свою душу от 
боли и стыда. Что ж, испо- 
лать! Так и хочется восклик
нуть: молодые, берегите 
матерей, чтобы потом не 
раскаиваться и не плакать.

Об остальных рассказах, 
довольно коротких, не буду 
очень распространяться. В 
них светится живая душа, ис
кренняя и добрая, слышится 
стон по многострадальной 
России, проклятие наглой и 
завистливой лжи и людской 
несправедливости... Все эти 
рассказы умны, легко вхо
дят в сердце и надолго оста
ются в нем.

Вот и дошли мы до тре
тьей части «Та самая «бага
тель». Здесь есть тоже свои 
разделы: «Чудаки или доб
ряки?», «Курьезы», «Оскол
ки», «Цитируя мудрых» и 
«Афоризмы». Тут и эссе, и 
анекдоты, и факты из жизни 
великих, и афоризмы этих 
же великих. Вот одно из 
эссе. Живет старая и бедная 
женщина. «Получая... кро
хотную пенсию, она ежед
невно... бредет в магазин, 
покупает там хлеб, пшено. 
Для голубей». И автор спра
ведливо возмущается: «Так 
почему же ее считают чу
дачкой, злые люди — не
нормальной?» Действитель
но, почему? В эссе «Завеща
ние Виктора Гюго» автор ут
верждает: «Баснословное
свое состояние чудак-меце
нат завещал беднякам, а сам 
был похоронен в общей мо
гиле». Во-первых, не все со
стояние, приличные деньги 
он оставил и ближним, а, во- 
вторых, Гюго не был похоро
нен «в общей могиле». Как 
известно, прах его покоится 
не где-нибудь, а в Пантеоне. 
Но это так, к сведению.

Пора подвести итоги. 
Книга Владимира Новосело
ва лежит в моем книжном 
шкафу на видном месте, ря
дом с книгами именитых 
писателей. Думаю, я еще 
не раз буду обращаться к 
ней за советами, за прав
дой, за любовью к людям и 
России. Желаю этого же и 
читателям.

Венедикт СТАНЦЕВ

Школа здоровья СТОЛКНОВЕНИЕ МИРОВ
НА РОК-ФЕСТИВАЛЕ ТЯЖЕЛОЙ МУЗЫКИ «ИНОЙ МИР»

Шерсть старого барам 
новое средство

от ста недугов

21 апреля Уральская государственная сельскохозяйственная 
академия открыла двери для любителей тяжелой музыки. Фести
валь «Иной мир» собрал 14 команд, наиболее полюбившихся в 
уральской рок-тусовке, в том числе Necrozzz (Autum), ВИО, «Бабье 
лето», Fatum и гости из Лесного Oder Nortis.

Еще прошлой зимой «Иной мир» успешно стартовал. И нын
че, несмотря на то, что рекламные афиши были расклеены всего 
за день до мероприятия, желающих лицезреть столь многообе
щающее действо нашлось немало. Но, как правило, немногие 
культурно-массовые молодежные мероприятия обходятся без 
хотя бы незначительного скандала.

Когда вечер уже шел к завершению, мирную атмосферу фе
стиваля нарушил конфликт между любителями рок-музыки и 
завсегдатаями клуба «Квадра», расположенного неподалеку. 
Конфликт был разрешен с помощью представителей правоох
ранительных органов и появившихся на шум организаторов. 
«То, что произошло сегодня, — рассказывают организаторы ме
роприятия, — скорее всего, никак не повлияет на дальнейшую 
деятельность проекта «Иной мир». Во всяком случае, мы поста
раемся не допускать больше таких казусов, а фестиваль «Иной 
Мир» сделать в дальнейшем доброй традицией уральской рок- 
тусовки». Светлана ЧУКАЛОВА

кл

г в 4 хода. Илл. игра.
№ 67. Н. Кулигин

Мат в 4 хода.
66. В. Чепижный

Мат в 6 ходов.
№69. А. Епифанов

Мат в 4 хода.
№ 71. А. Кузовков

Мат в 4 хода.
№ 70. С. Абраменко

Отдел ведет 
мастер спорта 

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

Мат в 4 хода. 
№ 68. А. Феоктистов

Редакция надеется, что 
магические подборки 
сериалов по жанрам 
явятся нашим решате- 
м. Да и решать их легче, 
к, как не нужно пере
паиваться, как при ре- 
жим задач и этюдов раз- 
IX жанров.
Решаем многоходовки.
№ 6$. В. Коваленко

Существует немало эффективных и практически бесплатных 
средств, которые заменят дорогие лекарства и технологии. В каж
дом доме найдется кусочек шерстяной ткани, пачка соли, елочный 
дождик, две-три сырых свеклы, картофелина. Вот это и есть ваше 
лекарство. Рассказывает доктор естественных наук, автор оздоро
вительной методики «Сам себе целитель» Ирина Александровна 
Васильева:

— Я глубоко убеждена, что каждый из нас может сохранить 
здоровье, если постарается приложить к этому усилия, а глав
ное, очень захочет быть крепким, молодым, счастливым. Я учи
лась такому подходу у великого физиолога Петра Анохина, у 
старых знахарей, изучала книги по культуре здоровья Китая, 
Тибета, Индии, Таиланда. Я сопоставляла данные своих исследо
ваний и утвердилась в убеждении, что человеку по силам быть 
здоровым, не поддаваться болезням. Причем в этом нет ника
кой мистики, никаких тайн. Я просто учу людей тому, как шаг за 
шагом помогать организму добросовестно выполнять свои 
функции. Это очень просто. Вот несколько советов.

Я очень верю в повязки, компрессы из просоленной шерсти. 
Я выросла в Грузии, где издавна овечью шерсть использовали 
для «допаривания» ослабленных новорожденных. Мужчины но
сили меховые душегрейки мехом внутрь на голое тело. У нас 
дома на полу лежали шкуры, на которых я играла. Спали мы на 
матрасах, набитых шерстью. И, хоть щели были в стенах и полу, 
я никогда не болела. У моего деда была бурка, в которой он 
спал на снегу. А мой отец исходил весь Дагестан и часто в бурке 
ночевал в горах. И ни у кого не болели ни спина, ни ноги.

Конечно, в нашем распоряжении имеется только обработан
ная шерсть, отмытая от ланолина, спряденная. Ну и что? Мы ее 
обогатим всем, чем надо.

Если вымочить шерсть в соли и высушить ее, все равно это 
будет солевой раствор. У него такая способность: при данной 
температуре он стремится к определенной концентрации соли. 
Если подсоленная шерсть сухая, значит, воды там меньше, чем 
надо. Воду она будет добирать из вас, из вашего организма. 
Если шерсть прикрепить на низ живота, такой компресс будет 
работать как дополнительная почка и вытянет из очагов воспа
ления всякую гадость: хорошее организм так просто не отдаст. 
Компресс на спину — и шерсть вытянет нежелательную жид
кость с ядами из воспалительных очагов позвоночника, легких; 
на ухо, затылок — предупредит развитие гнойного отита; на 
шею — не разовьются воспаления в подчелюстных, околоуш
ных и прочих лимфоузлах.

Застои крови внизу живота являются причиной климакса, 
простатита, аденомы предстательной железы. Поэтому обматы
вайтесь шерстью побольше и почаще — это лучший способ 
борьбы с воспалениями. Подержите компресс ночь, утром по
стирайте, снова намочите в отваре трав и соли, отожмите, высу
шите. А на себя — новый. Тонкую шерстинку вокруг живота или 
талии никто и не заметит.

Мужчинам, которые долго сидят за рулем, я советую подкла
дывать на сидение просоленную шерстину. Кормящим мамам 
при воспалении груди можно положить в лифчик мягкую рука
вичку, наполненную солью. Носки или стельки из просоленной 
шерсти полезны ногам, а такая же повязка на лбу снимет голов
ную боль.

Неплохо бы ваши шерстинки простегать люрексом. Смысл 
этого действия в том, что через место поражения, воспаления 
перекинут мостик от здорового участка к здоровому. Годятся 
люрекс, серебринка от шоколадки, елочный дождик и т.д.

Мостики на шее помогают при зобе, опухоли щитовидной 
железы, при ангине. На кусочек пластыря шириной 18 мм на
клейте дождик шириной около миллиметра. Полоски наклейте 
снизу вверх на горло: одну по центру, две по бокам, отступив 
два сантиметра. Мостики на спину, живот можно не клеить. Лег
че простегать ими ткань,отступая по два сантиметра, или даже 
одежду — майку, трусики.

Я рекомендую прикреплять мостики в начале грудного отде
ла позвоночника при болях под лопатками и в руках, заболева
ниях легких, бронхах, трахеи, сколиозе, астме, кашле. В начале 
крестцового отдела позвоночника при радикулите, люмбаго, 
ревматизме, сколиозе, запорах, воспалениях в области живота.

К больному суставу, на воспаленную грудь приложите капус
тный лист, а сверху — сухую шерсть. Лист к утру станет тонким и 
прозрачным, а воспаление пройдет.

КОНКУРСНЫЙ УПРАВЛЯЮЩИЙ ОАО «ИРБИТСКИЙ МОТОЦИКЛЕТНЫЙ ЗАВОД» 
ОБЪЯВЛЯЕТ О ПРОДАЖЕ НА ОТКРЫТЫХ ТОРГАХ В ФОРМЕ АУКЦИОНА ИМУЩЕСТВА ПРЕДПРИЯТИЯ

No 
лота

Наименование 
имущества

Инв. 
номер

Год 
ввода

Нам. цена 
руб.

№ Наименование Инв. 
номер

Год 
ввода

Нач. цена 
руб.лота имущества

777 Дигитайзер 953315 2000 7900 848 Холодильник 963204 1993 3400
778 Перфоратор СМ6204 953317 2000 3000 849 Корпусная мебель 963213 1993 3800
779 Персональный компьютер К-286 953411 2000 3000 850 Прилавок ПВ-ОВ 963268 1984 1900
780 Система графики 953536 2000 4500 851 Прилавок ПВШ 963269 1984 1300
781 Персональный компьютер АТ 386 953545 1999 4500 852 Холодильник ОКА-3 963466 1987 980
782 Принтер струйный HP DJ400 953559 1999 4500 853 Автомат газированной воды 963473 1988 3200
783 Монитор SVGA 3568 2000 5100 854 Автомат газированной воды 963474 1988 3200
784 Монитор SVGA 953572 2000 5100 855 Холодильник «Юрюзань» 963476 1988 1600
785 Принтер струйный HP DJ420 953629 1999 4500 856 Телевизор «Березка» 963477 1988 670
786 Принтер струйный HP DJ400 953630 1999 14900 857 Шкаф холодильный 963534 1989 7300
787 Персональный компьютер К-486 953635 1999 10800 858 Холодильник «Юрюзань» 963557 1989 2100
788 Принтер струйный HP 953637 1999 4500 859 Холодильник «Юрюзань» 963558 1989 2100
789 Принтер лазерный НР1100 953671 1999 11600 860 Прилавок для подогрева 963630 1990 1700
790 Компьютер Р-300 953672 1999 14900 861 Стиральная машина 963636 1991 1500
791 Компьютер Р-300 953674 1999 15900 862 Автоответчик 963674 1991 1300
792 Принтер лазерный НР1100 953675 1999 11600 863 Набор для гостиной 963737 1999 940
793 Персональный компьютер Р-200 953676 1999 56400 864 Стеллаж 968022 1975 2100
794 Персональный компьютер Р-200 953677 1999 56400 865 Стеллаж металлический 968199 1975 2100
795 Персональный компьютер Р-300 953683 1999 13400 866 Стеллаж металлический 968200 1975 2100
796 Персональный компьютер Р-300 953693 1999 13400 867 Стеллаж металлический 968201 1975 2100
797 Монитор DAEWOO 953700 2000 5100 868 Стеллаж 968209 1991 2100
798 Монитор SAMSUNG 953721 2000 5100 869 Прессовый цех 971005 1954 2389400
799 Монитор SAMSUNG 953722 2000 5100 870 Произв. корп.1 (с АБК незаверш.' 971219 1984 24945000
800 Монитор SAMSUNG 953723 2000 5100 871 Здание цеха 226 в корпусе № 6 971239 1991 348900
801 Монитор SAMSUNG 953724 2000 5100 872 Здание биофильтров 971303 1962 986000
802 Персональный компьютер Р-300 953725 2000 14900 873 Склад металлический 971349 1999 21600
803 Персональный компьютер Р-300 953726 2000 14900 874 Механизм для открывания ворот 974002 1979 4260
804 Персональный компьютер Р-300 953727 2000 14900 875 Механизм для открывания ворот 974012 1978 4260
805 Персональный компьютер Р-300 953728 2000 14900 876 Механизм для открывания ворот 974013 1991 4260
806 Монитор SAMSUNG 953729 2000 5100 877 Тел. для подъема котлов 976180 1987 5100
807 Монитор SAMSUNG 953730 2000 5100 878 Тел. для подъема котлов 976181 1987 5100
808 Монитор SAMSUNG 953731 2000 5100 879 Посудомоечная машина 976187 1987 9400
809 Монитор SAMSUNG 953732 2000 5100 880 Универсальный привод 976189 1987 8400
810 Монитор SAMSUNG 953733 2000 5100 881 Камера холодильная 976198 1987 21600
81 1 Монитор SAMSUNG 953734 2000 5100 882 Электроплита 976207 1989 6100
812 Персональный компьютер Р-300 953735 2000 14900 883 Электроплита 976208 1989 6100
813 Персональный компьютер Р-300 953736 2000 14900 884 Электросковорода 976219 1989 4200
814 Персональный компьютер Р-300 953737 2000 14900 885 Витрина ВХС 976221 1989 2500
815 Персональный компьютер Р-300 953738 2000 14900 886 Привод 976224 1989 4300
816 Персональный компьютер Р-300 953739 2000 14900 887 Привод 976225 1989 4300
817 Персональный компьютер Р-300 953740 2000 14900 888 Шкаф пекарский 976240 1991 4900
818 Факс/Модем 953741 2000 3600 889 Шкаф холодильный 976241 1991 5900
819 Персональный компьютер 286 953742 2000 3200 890 Машина месительная 976243 1991 6100
820 Персональный компьютер 286 953744 2000 3200 891 Электроплита 976247 1991 4900
821 Персональный компьютер 286 953745 2000 3200 892 Машина взбивательная 976307 1992 5900
822 Персональный компьютер 286 953746 2000 3200 893 Протирочная машина 976313 1992 3600
823 Персональный компьютер 286 953747 2000 3200 894 Шинковальная машина 976315 1992 2600
824 Персональный компьютер 286 953748 2000 3200 895 Бункер затвор 977002 1987 7300
825 Персональный компьютер 286 953749 2000 3200 896 Установка для пенотушения 981118 1993 4900
826 Кассовый аппарат 956009 1994 2100 897 Установка для пенотушения 981119 1993 4900
827 Кассовый аппарат 956010 1994 2100 898 Молочный шкаф 987022 1989 2100
828 Пишущая машинка 956206 1989 2300 899 Холодильник «Юрюзань» 987040 1990 890
829 Шкаф холодильный 960002 1992 2200 Торги проводятся 25 мая 2001 г. в 1 2.00 час Место проведе-
830 Шкаф холодильный 960003 1993 2200 НИЯ торгов: г. Ирбит, ул. Советская, д. 100, здание администра-
831 Холодильник «Юрюзань» 960011 1993 2600 ции ОАО «Ирбитский мотоциклетный завод», актовый зал.
832 Холодильник «Юрюзань» 960030 1992 2600 Лица, желающие принять участие в торгах, которые могут быть
833 Автомат газированной воды 960032 1979 3800 признаны покупателями по законодательству РФ, представля-
834 Телевизор «ВЭЛС» 960036 1993 1400 ют в срок до 15 мая 2001 г. на имя конкурсного управляющего
835 Сливной бак 960043 1977 610 следующие документы: 1) заявку с указанием лота и времени
836 Телевизор «ВЭЛС» 960045 1993 1400 проведения торгов; 2) платежный документ, подтверждающий
837 Стиральная машина 960176 1983 2200 внесение задатка в размере 10% начальной цены лота.
838 Встроенный шкаф 960586 1976 7000 Реквизиты для перечисления сумм задатка ОАО «Ирбите-
839 Стиральная машина 960597 1986 990 кий мотоциклетный завод» ИНН 6611000140 расчетный счет
840 Автомат газированной воды 960603 1986 3800 № 40702810000000000680 в АК <Промторгбанк» г Москва
841 Автомат газированной воды 960652 1989 3800 корреспондентский счет 3010181080000UU0Ü1 ЗУ БИК 044583139;
842 Осциллограф 961203 1990 2800 3) нотариально заверенные копии учредительных документов и
843 Твердомер 961371 1993 3100 документа о государственной регистрации; 4) документы, под-
844 Стол 963169 1992 1900 тверждающие полномочия представителя для /частия в торгах.
845 Стол 963170 1992 480 Победителем торгов признается участник, предложив ший наи-
846 Шкаф холодильный 963196 1992 3300 более высокую цену за объект. Справки по тел. в . Ирбите
847 Шкаф холодильный 963203 1993 2300 (34355) З-86-Уи, 4-35-/6. Состояние имущества, выставляемого

на торги, — удовлетворительное.
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атака Александра 
Герасимова

но, продемонстрировав

Таким образом, в четвертый раз за 
последние 5 лет «УЭМ-Изумруд» стал 
серебряным призером чемпионата 
страны (в 1999 году «У-И» был первым). 
Чемпион-2001 — «МГТУ-Лужники», на 
третьем месте — одинцовская «Искра- 
РВСН». Напомним, что помимо сереб
ряных медалей «Изумруд» в нынеш
нем сезоне выиграл также Кубок Рос
сии, крупные международные турни
ры в Ярославле и Алма-Ате, стал вто-

1

За минувшие выходные по области зарегистри
ровано 340 преступлений,223 из них раскрыто.

Ранним воскресным утром, около четырех ча-

ВНОВЬ 
в «сереб^
прекрасную игру, и дважды раз
громив в Екатеринбурге москов
скую команду «МГТУ-Лужники» 
3:0 и 3:0 и сравняв счет в серии 
за первое место в чемпионате 
России по волейболу 2-2, пятый 
ее матч в Москве екатеринбург
ский «УЭМ-Изумруд» вновь про
играл - 0:3 (21:25, 17:25, 23:25).
финальном турнире европейс-

вМ сов, в частном доме по переулку Механическому, 
12 Екатеринбурга произошло двойное убийство. 23-летний 
хозяин дома, приревновав к гостю свою приятельницу, из
бил его, правда, заодно досталось и 27-летней Ирине. 35- 
летний ирбитчанин Станислав в 4.23 скончался в приемном 
покое больницы. Ирина в коматозном состоянии была дос
тавлена в больницу, но спустя несколько минут умерла. 
Возбуждено уголовное дело. Обстоятельства произошед
шего устанавливаются.

В тот же день печально закончилась пьянка в квартире 
дома в переулке Цементном, 5 в Невьянске. 45-летний 
мужчина выпивал со своей 39-летней подругой. Повздори
ли, поссорились. В пылу выяснения отношений мужик схва
тил молоток и забил свою собутыльницу насмерть. Убийца 
задержан милицией.

По похожему сценарию разыгрался финал пьянки, раз
вернувшейся в квартире дома на Декабристов, 18 Киров- 
града. Только тут 47-летний мужчина воспользовался не 
молотком, а самодельным пистолетом. Выстрелив разок в 
свою непреклонную 39-летнюю подругу и ранив ее, он был 
задержан милицией. Женщина госпитализирована.

Вчера ближе к двум часам ночи у дома на Гастелло, 8 
города Нижнего Тагила прогремели два выстрела. Под 
охотничью дробь попали двое: 23- и 27-летние ребята. Они 
были доставлены в больницу, а спустя десять минут наряд 
отдела вневедомственной охраны задержал четырех по
дозреваемых в хулиганской ночной пальбе. У них изъято 
охотничье ружье, возбуждено уголовное дело.

По материалам пресс-служб ГУВД 
и УВД Екатеринбурга

кого Кубка суперкоманд и завоевал пу
тевку в Лигу чемпионов. А капитан 
«УЭМ-Изумруда» Александр Гераси
мов, оказавшийся самым результатив
ным игроком суперфинальной серии 
(105 очков) и лучшим игроком всего 
чемпионата России-2001, в составе 
сборной России выиграл еще и сереб
ряную медаль Олимпиады-2000 в Сид
нее.

Владимир Колосков и его игроки Вера Шнюкова и Марина Хазова

авоевать
Вчера вечером в зале 

екатеринбургского БК 
«Уралмаш» прошел повтор- 

ч ный матч очередного тура 
“ чемпионата женской баскет- 
х больной суперлиги между 
< «Уралмашем-УГМК» и мос- 
ш ковским «Скифом».
и А накануне уралмашевки, 
ю досрочно обеспечившие себе 
х серебряные медали и реаль- 

но претендующие на золо- 
5 тые, выиграли у «Скифа» с 
ш очень большим трудом — 
0 81:78 (36:20,15:11,14:27,16:20). 
о Решающим стал эпизод, слу- 
в чившийся за 18 секунд до 

окончания матча. При счете

79:78 неподалеку от кольца 
«Уралмаша» был назначен 
«спорный» бросок, выиграла 
который, к счастью для «У-У», 
баскетболистка этой команды. 
Самыми результативными в 
матче оказались: в «Уралма
ше» — Марина Хазова — 20 
очков, Регина Ионова — 12, 
Диана Густилина — 11 очков; в 
«Скифе» — Ольга Сперанс
кая — 17.

Любопытно, что, несмот
ря на победу и довольно вы
сокую результативность, 
Марина Хазова, как и Диана 
Густилина, была подвергну
та жесткой критике со сторо
ны главного тренера клуба 
Владимира Колоскова.

За прошедшие выходные по области зарегистри
ровано 89 пожаров, погибли три человека.

В субботу днем дачники в металлическом гара
же у пороги на поселок Белокаменный близ Асбес

та наткнулись на обгоревший труп. Погибший, бомж лет
сорока, жил в гараже и, видимо, неосторожно пообщав
шись с огнем, сгорел. На место происшествия выезжала 
следственно-оперативная группа.

В ночь с субботы на воскресенье в трехэтажной муници
пальной школе № 87, что на Окунева, 75 Нижнего Тагила, 
случился пожар. На площади 72 квадратных метра из-за 
чьей-то неосторожности в кладовке столярной мастерской 
сгорели деревянные заготовки. Материальный ущерб уста
навливается, ведется поиск виновных.

Около половины седьмого вечера в деревне Запольс
кая Верхотурского района полыхнул частный жилой дом. В 
огне погиб виновник произошедшего — пятилетний Женя. 
Материальный ущерб — три тысячи рублей.

Вчера в начале шестого утра загорелся частный дом на 
улице I Набережной, 39 Каменска-Уральского. Залив 
огонь, пожарные обнаружили обгоревший труп женщины, 
ее примерный возраст — чуть более 50 лет. Предполагает
ся, что в доме ьо время пожара находился еще один чело
век. Разбор пожарища продолжается. Причина произо
шедшего — неаккуратное курение нетрезвых погибших. 
Материальный ущерб — около пяти тысяч рублей.

По материалам пресс-службы УГПС

ТЕАТР ДРАМЫ
26 апреля
РОМЕО И ДЖУЛЬЕТТА
18.00

ТЕАТР ЭСТРАДЫ
26 апреля
БАРД Сергей МАЛАХОВ
18.30

25 апреля
МОЙ БЕДНЫЙ МАРАТ

17.00
26 апреля

СВОИ ЛЮДИ, СОЧТЕМСЯ
18.00

^[Фактики
▼С прошедшей субботы в 
Интернете выходит элект
ронная версия закрытого 
журнала «Итоги».

Как известно, Сети — 
единственное место, где 
свобода слова действует 
безотказно. Сайт, распо- 
ложенный по адресу 
www.itogi.Ienta.ru, откры
вается словами «Настоя
щие «Итоги» — это мы».
▼В Москве проходит теат
ральная олимпиада, со
бравшая огромное число 
участников со всех концов 
мира.
Открытие ее состоялось 
на уличном пространстве 
между Большим и Малым 
театрами. Праздничную 
церемонию с выступлени- 

бельгийской семейной 
группы «Джамб-бойс» по
сетили Юрий Лужков, Ва
лентина Матвиенко и Ки
рилл Лавров. В рамках 
олимпиады запланирова
ло возрождение сада в ок
рестностях столицы, кото
рый, по мнению специа
листов, некогда вдохно
вил Чехова на написание 
«Вишневого сада».
▼ Во Львове банды мест
ных нацистов пытаются по

дмешать выступлениям ар
тистов из России.
На днях в городе были со- 
рваны все афиши концер
тов Михаила Боярского и 
Кристины Орбакайте. Рев
нители национальной 
культуры требуют, чтобы 
заезжие звезды пели 
только на украинской 
мове, а в противном слу
чае грозят пикетировать 
концерты.

/▼По традиционному опро
су англоязычных геев и 
лесбиянок определены ку- 
миры секс-меньшинств 
этого года.
Впервые 
победи- 
т елям 
был вру
чен приз 
— стату- 

•этка «го- 
лубого» 
И дола. 
Ими ста
ли Ва- 
н е с с а 
р э д г - 
рейв (за 
роль 
лес б и - 
янки в 
фильме 
«Если 
бы сте
ны мог- 
ли гово
рить») и Роберт Дауни- 
младший (за гомосексуа
листа из «Чудесных пар
ней»). Среди
претендентов были Джон- 

Ди Дэпп, Хавьер Бардем, 
Хлоя Савиньи и Джулиан
на Маргулис.
▼У Мадонны с Гаем Ричи 
все, похоже, всерьез и на
долго.
"Взбалмошная певица и ак
триса теперь даже пред
ставляется и расписывает
ся под документами ина
че: Мадонна Луиза Чикко
не-Ричи. Недавно «мате
риальная девушка» даже 
заставила мужа, которому 
привычней стоять по ту 
Сторону камеры, сыграть 
С ней в рекламном ролике 
BMW.
▼Приближается день 
старта Каннского кинофес
тиваля (9 мая). Претенден
ты на главную премию уже 
объявлены.
Из 23-х картин, представ
ленных в конкурсе, почти 
десяток — американские. 
Братья Коэны представля
ют скороспелку «Человек, 
которого не было», Дэвид 
Линч привез во Францию 
очередной сюрреально
мистический триллер 
«Маллхолэнд Драйв», а 
Спилберг будет пугать 
мультисторией о людое
де («Шрэк»); в фильме 
База Лурмана «Мулен 
Руж» сыграли Николь 
Кидман и Эван МакГре- 
гор, а у Шона Пенна в 
«Клятве» — Джэк Никол- 
сон и Микки Рурк. Много 
фильмов и из Японии. 
Россию представляет 
один: «Телец» Александ
ра Сокурова — рассказ о 

.Последних днях жизни 
в.И. Ленина.
▼В Испании в помещении 
одного из монастырей от
крыта выставка, посвя
щенная Че Геваре.
В ней он предстает не как 
пламенный революцио
нер, а как талантливый 
фотограф. В экспозиции

' — снимки, сделанные Ге
варой фотокамерой, ко
торую он не выпускал из 
руки, даже когда в дру- 
гой была винтовка. При
водятся и воспоминания 
соратников знаменитого 
кубинца, которые утвер
ждают, что непримири
мый Че не раз вздыхал 
по поводу неудавшейся 
— из-за революционной 
Деятельности — карьеры 
^фоторепортера.

Факты и фото собирал 
Антон КАПТЕЛОВ

Честь «Уралмаша» 
вновь поддержал
Марков

Завтра на стадионе «Уралмаш» состо
ится первый матч футбольного сезона- 
2001. В рамках 1/256 финала розыгрыша 
Кубка России-2001/02 «Уралмаш» сыгра
ет с новичком второго дивизиона «Берез
никами». Начало матча — в 17 часов.

Напомним, что не так давно «Урал
маш» и «Березники» уже встречались 
между собой — на сборе в Анапе — и 
тогда екатеринбуржцы легко выиграли 
4:0. По два мяча в ворота соперников 
забили нападающий Владимир Фидлер 
и полузащитник Константин Марков. А 
завершил «Уралмаш» свое пребыва
ние на сборе в Краснодарском крае 
контрольными матчами с любительс
кой командой из Тульской области и

командой высшего дивизиона «Черно
морец» (Новороссийск). У туляков 
уральцы выиграли 1:0 (гол: Игорь 
Меда), а вот новороссийцам уступили 
— 1:2 (Марков).

Всего же в период межсезонья 
«Уралмаш» сыграл на юге 17 конт
рольных матчей и одержал в них 13 по
бед при двух ничьих и двух поражени
ях. Разность забитых и пропущенных 
мячей — 36:9. Лучшим бомбардиром 
стал Марков — 11 мячей, по 4 мяча на 
счету защитника Меды и Фидлера.

По словам главного тренера «Урал
маша» Николая Агафонова, пока не иг
рает вернувшийся из «Черноморца» 
лучший бомбардир команды и всего 
российского сезона-2000 Игорь Пала- 
чев, еще не залечивший травму. Пер
вые матчи в чемпионате России«Урал- 
маш» проведет 29 апреля в Кургане со 
«Спартаком», 2 мая в Нижнем Тагиле с 
«Уральцем» и 9 мая в Екатеринбурге с 
челябинским «Зенитом».

только
В «Росси

красивы
24 — 26 апреля в екатеринбургском 

КОСКе «Россия» пройдет XI чемпионат 
России по спортивной аэробике среди взрос
лых и юниоров. Участвуют в турнире все 
сильнейшие спортсмены страны, в т. ч. четы
рехкратные чемпионы мира Татьяна Соловье
ва и Владислав Оскнер.

Начало предварительных соревнований, 
которые пройдут 24 апреля, в 14 часов. 25 ап
реля в 12 часов начнутся соревнования фина
листов-юниоров, а на следующий день, в 
16.00, пройдет турнир и взрослых финалис
тов. В 18 часов начнутся показательные выс
тупления лучших спортсменов.

Подборка Юрия ОВОДОВА

к нам приехал 1плАт
Вчера в помещении ТЮЗа открылись гастроли МХАТа, 

главного драматического театра страны. В спектакле 
«Рождественские грезы» по пьесе Н. Птушкиной екатерин
буржцы увидели народную артистку СССР Ию Саввину и 
засл. арт. России Наталью Тинякову и Евгения Киндинова.

Это первый выезд МХАТа за пределы Москвы после 
того, как его художественным руководителем стал Олег 
Табаков. Екатеринбуржцы увидят также спектакли «Девуш
ки битлов» с Игорем Угольниковым и «Амадей», в котором 
Сальери сыграет сам Олег Табаков.

Недельный обзор 
фондового рынка

За прошедшую неделю средневзвешенная цена на акции 
ОАО «Газпром» на Московской фондовой бирже понизи
лась на 4.13 % до 11.514 руб. за акцию. Максимальная цена 
за этот период составила 12.397 руб., минимальная — 11.190 
руб. Максимальная цена на Екатеринбургской фондовойКИНО —

<Гсовкино>ТЕАТР-—
ФАНТАСТИЧЕСКИЙ ФИЛЬМ-КАТАСТРОФАВЕЕштаиштаа
С огромной скоростью к Земле приближается гигантский 
метеорит Титус. Столкновение неизбежно, а точка сопри
косновения с небесным пришельцем — крупный город.
Режиссер Джон Патч.
В ролях: Дэннис Хоппер, Питер Онорэти, Файнола Хьюз, 
Тодд Аллен, Сара Бибб, Арт Ла Флер, Берт Рэмсен и 
Джессика Хоппер.

До 29 апреля продлен показ стереоскопической комедии

Автоответчик кинотеатра: 000-гудок-69-00-96.

Попечительский совет кладбища «МИХАЙЛОВСКОЕ» в се
зоне 2001 г. начал свою работу субботником 21 апреля 
2001 года. ПРИГЛАШАЕМ ВСЕХ ЖЕЛАЮЩИХ на уборку 
территории кладбища КАЖДУЮ ПОСЛЕДНЮЮ СУБ
БОТУ МЕСЯЦА. Сбор в 10 часов утра у рабочей будки, 
расположенной у главных ворот, ул. Блюхера, 6.

26 апреля 2001 г. состоится отчетно-перевыборное со
брание ПСКМ в 18 часов в здании администрации Кировс
кого района. Приглашаются все заинтересованные.

^Без посредников

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Министерство по управлению 
госимуществом 
Свердловской области 
Российский Союз Молодежи 
Физические лица

3 СИ по 29 пр ! -
«САЛЮТ» проходит ФЕСТИВАЛЬ 
СОВРЕМЕННОГО БРИТАНСКОГО КИНО

С 26 АПРЕЛЯ 
ДОЛГОЖДАННОЕ 
ПРОДОЛЖЕНИЕ 

«МОЛЧАНИЯ ЯГНЯТ»
«ГАННИБАЛ»

Психиатр-людоед, оказав
шись на свободе, вновь за
нимается своей ужасаю
щей гастрономией. В них 
странным образом вклю
чена и агент ФБР Кларисса 
Старлинг.
Режиссер Ридли Скотт. 
В ролях: Энтони Хопкинс, 
Джулианна 
Мур, Гэри 
Олдман, Рэй 
Лиотта, 
Джанкарло 
Джаннини и 
Франческа 
Нери.
Автоответчик 
51-47-44

В его рамках будут показаны: 
комедия «СЛАВНЫЕ ЛЮДИ» .. 
подростковая драма Стивена 
Долдри «БИЛЛИ ЭЛИОТ» 
(номинация на «Оскар») 
драма Тима Рота 
«ЗОНА ВОЕННЫХ ДЕЙСТВИЙ» 
мелодрама «КРАСАВЧИК» 
драма«СТРАНА ЧУДЕС» 
комедия «ГЕНИЙ ЧИСТОЙ ПРОБЫ» 
семейная комедия «КРЫСОЛОВ» 
трагикомедия «ЧЬИ-ТО ГОЛОСА» 
романтическая драма Кена Лоуча 
«МЕНЯ ЗОВУТ ДЖО» 
и новинка от автора комедии 
«Карты, деньги, два ствола» Гая 
Ричи «БОЛЬШОЙ КУШ» (в глав
ных ролях Брэд Питт и Бенисио 
Дель Торо).
Половина дневных сеансов долж
на особо привлечь изучающих анг
лийский — фильмы показываются 
на языке оригинала. Все вечерние 
сеансы идут с переводом.
Автоответчик кинотеатра 51-47-44.

бирже достигала 11.82 руб.
Как мы и ожидали, первая волна роста закончилась, и в 

настоящий момент мы наблюдаем коррекцию от достигну
тых ранее максимальных значений цен. Уже наметились но
вые уровни сопротивления и поддержки — 11.80 / 11.40 со
ответственно. На наш взгляд, в ближайшее время цены на 
акции ОАО «Газпром» будут находиться в этом диапазоне. 
При пробитии вниз уровня 11.40 возможно дальнейшее сни
жение цен. Однако, исходя из исторического анализа пове
дения акций, вполне вероятен повторный рост до 12.00 — 
12.20 руб. за акцию.

13.00

ю

Динамика средневзвешенной цены акций 
ОАО «Газпром» на МФБ
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^Математика. Подготовка к экзаменам, занятия с отстаю
щими, подготовка в вуз. Проживаю в р-не автовокзала, 
т. 10-22-87.
^Индивидуальные уроки по англ. яз. проводит студентка 
педагогического университета фак-та иностранн. яз., 4 
курс. иОпыт работы с любым возрастом. Недорого., 
т.31-64-02.
ИЛогопед-дефектолог, учитель начальных классов испра
вит нарушения устной и письменной речи, подготовка ре
бенка к школе. Возможна работа домашним учителем, 
т.31-95-23.
©Продам сад (39 км в сторону Алапаевска), 11,8 соток, есть 
дом, т. 28-59-23.
иПродам эл. плиту «Лысьва», б/у 3 года, сост. хорошее, 900 
р., т. 66-01-02.
иПродам стир. машину «Малютка», б/у, сост. хорошее, 350 
р., т. 11-22-68.
^Продам подставку под телевизор, крутящуюся, на коле
сиках, 200 р., т. 11 -22-68.
иПродам фритюрницу «Bosh», почти новая, 800 р., 
т. 11-22-68.
^Продам вещи на девочку (от рождения — до 2-х лет), де
шево, т. 31-62-46.

СВЕРДЛОВСКАЯ 
ГОСУДАРСТВЕННАЯ 

АКАДЕМИЧЕСКАЯ 

ФИЛАРМОНИЯ

СЕГОДНЯ - 
«Органную весну» 
продолжают 
классик-хор «Аврора» 
и органист
Владимир ИГНАТЕНКО. 
26—27 апреля — играет 
лучшая виолончелистка 
мира Наталия ГУТМАН.

От Беховена и Франка 
до Шостаковича 
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ИНФОРМАЦИЯ

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 23.4.2001:

0 РЫНКЕ
БАНКОВСКИХ
УСЛУГ

по данным ИА «БАННИНФОРМСЕРВИС» 
(с 9.30 до 18 часов)

706-171, 706-172, 706-173 
•адреса ежми

и пунктов обмена валюты •текущие
курсы обмена валют •условия рублевых 

и валютных вкладов •пластиковые 
карточки «котировки мерных слитков
•памятные нонеты •котировки ОГСЗ 

•котировки акции

Вчера, 23.04.2001, средневзвешенный курс рубля К долла
ру США по итогам ЕТС составил 28.8361. В течение торгового 
дня сделки заключались по котировкам 28.8002—28.8100.

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 23.4.2001 на 15 часов:

USD(доллар США) — 28.66 (Инкасбанк) — 28.95 (Банк Москвы)

0ЕМ(нем. марка) —13.20 (Свердлсоцбанк) —13.35 (Свердлсоцбанк Ленинский)

бВР(англ.фунг) — 40.60 (Газпромбанк) — 41.97 (Газпромбанк)

FRF(10 франц.франк) — 38.00 (СКБ-банк) — 40.30 (Уралпромстройбанк)

KZT(100 казах.теи) —18.50 (Уралтрансбанк) — 20.10 (СКБ-банк)

1 доллар США...........................28.88
1 немецкая марка.....................13.22
1 австралийский доллар........14.88
10 австрийских шиллингов.... 18.80
1 английский фунт стерлингов...41.71
1000 белорусских рублей.......21.52
100 бельгийских франков.....64.12
1000 греческих драхм..............75.95
10 датских крон.......................... 34.69
1 ЕВРО........................................... 25.86
1 ирландский фунт....................32.84
100 исландских крон.................31.03
100 испанских песет.................. 15.55
1000 итальянских лир............. 13.36
1 канадский доллар................ 18.65
1 нидерландский гульден....... 11.74
10 норвежских крон.................32.03
100 португальских эскудо.... 12.90
1 сингапурский доллар.............15.95
1000000 турецких лир............ 24.13
10 финляндских марок.......... 43.50
10 французских франков.....39.43
10 шведских крон..................... 28.68
1 швейцарский франк........... 16.92
100 японских иен........................23.66
100 казахстанских тенге........ 19.85
10 украинских гривен............. 53.20

Татьяна ДАНИЛОВА

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: ЭКОНОМИКИ 56-30-32
секретариат 56-91-11 культуры 56-91-12
репорт, группа 51-38-75, 56-17-12, рекламы и объявлений 56-30-54

51-42-61 бесплатных объявлений 56-91-16
спортивный 51-39-09 бухгалтерия 56-91-15
фотокорреспондент 56-91-30 компьютерный 56-30-63
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ
ДЕЛО

КАК КОММУНИСТ 
КОММУНИСТУ 
СКАЖУ...

Президент Украины Леонид 
Кучма никогда не отличался 
особой симпатией ни к своим, 

ни к зару- 
б е ж н ы м 
коммуни
стам, одна
ко любовь 
зла... Резко 
обострив
шаяся поли
тическая си
туация на 
Украине вы
нудила его 
обратиться к

лидеру российской компартии 
Геннадию Зюганову с прось
бой урезонить украинского 
коммуниста № 1 Петра Симо
ненко. Поможет ли это смяг
чить резкую критику местных 
коммунистов в адрес офици
ального Киева - большой воп
рос.

№ 15 (320)

24 апреля 2001 года

сериал «ПРОПИТЬ ПО-РУССКИ»
АЯЦКОВ В РОЛИ 
АГИТАТОРА-ГОРЛАНА

Губернатор Саратовской 
области Дмитрий Аяцков при
звал членов областного прави

тельства как 
можно быст
рее опреде
литься с пар
тийной при
надлежно
стью. «Кто 
не будет в 
партии - не 
будет рабо
тать в пра
вительстве», 
- пригрозил 

он. А чтобы у подчиненных не 
было сомнений, в какую пар
тию вступать, губернатор меж
ду прочим, заметил, что квота 
в «Единство» не так велика и 
надо торопиться, чтобы «не 
подвести Любовь Константи
новну (Слиску)»... Да, недолго 
наши чиновники проходили без 
партбилетов в кармане.

КРИСТИНУ
НАУЧАТ ПЕТЬ
НА УКРАИНСКОМ?

Члены «народных отрядов» 
украинизации города Львова 
объявили о своих планах бой

кота гастро
лей россий
ской поп- 
звезды Кри
стины Ор- 

4 ’ б а к 6 й т е .
Ревнители 
МО вы будут 
п и кети ро- 
вать концер
ты певицы, а 
также сры
вать гаст

рольные афиши. Свою позицию 
«украинизаторы» мотивировали 
тем, что в программе Кристины 
Орбакайте нет украинских пе
сен, а русские песни она не 
удосужилась перевести на мо- 
ву.

Максим БРУНОВ.

САМЫЕ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЕ ЛИБЕРАЛЬНЫЕ ИДЕИ МОГУТ ОБЕРНУТЬСЯ КРАХОМ ЭКОНОМИКИ

Президент в своем по
слании Федеральному 
собранию подтвердил, 
что мы живем в мире, 
полном противоречий. 
Так, например, в про
шлом году был достигнут 
рекордный за последние 
годы темп роста экономи
ки. Но, оказывается, мы 
по-прежнему находимся 
в состоянии тяжелейшего 
экономического кризиса.

Факторы роста носят вре
менный характер и лежат как 
бы вне России (благоприятная 
конъюнктура на мировом рын
ке для товаров традиционного 
нашего экспорта). Пикант
ность ситуации еще и в том, 
что львиную часть выгоды от 
продажи российской нефти по 
высоким мировым ценам полу
чает не Россия, а все тот же 
МВФ вкупе с Парижским и 
Лондонским клубами. Отказ 
повременить с погашением 
старых российских долгов 
(кое-что и списать) означает 
для нашей страны перекачку 
нефтяных доходов прямо в 
сейфы этих организаций. В 
ближайшие годы, как извест
но, наступает черед особо 
крупных платежей по долгам. 
Так за счет чего же выходить 
России из кризиса? Вот цент
ральный вопрос формирова
ния экономической политики.

В советские времена, когда 
реальных источников роста не 
наблюдалось, политические 
демагоги начинали уповать на 
«энтузиазм масс», соцсорев
нование и встречные планы. В 
портфеле нынешних экономи
ческих идеологов на все один 
ответ:, дальнейшая либерали
зация экономики. Это закди-. 
нание все более приобретает 
религиозный характер симво
ла веры, не требующего объ
яснений или доказательства 
своей правоты. Прямо как в 
старом анекдоте: грузины луч
ше, чем армяне. Чем лучше? 
Ответ: чем армяне.

В каких же направлениях 
предполагается двигать даль
нейшую либерализацию эко
номической жизни, и каким 
образом сие будет способст
вовать процветанию страны? 
«Горячих точек» либерализа

ции не так уж много. Это - ле
гализация вывоза капиталов 
из страны, реструктуризация 
естественных монополий, раз
витие рынка земли, правовая 
защита частной собственно
сти и бизнеса.

Хорошо известно, и прези
дент РФ подтвердил это, что 
ежегодно из страны вывозится 
по 20 миллиардов долларов. 
Этот поток не ослабевает. Те
перь предлагается этот про
цесс узаконить, чтобы на За
паде к нашим бизнесменам и 
олигархам относились как к 
людям респектабельным. То, 
что у вас называется зараба
тыванием и отмыванием «гряз
ных» денег, у нас считается 
законной и уважаемой эконо
мической деятельностью. То, 
что по швейцарским законам 
преступно, нашей Генпроку
ратурой считается нормаль
ным. Эта трогательная забота 
об имидже новых русских 
вполне объяснима: необходи
мо закрепить итоги передела 
госсобственности в период 
бандитского капитализма, или 
«по-научному» - первоначаль
ного накопления. Однако как 
этот «либеральный» шаг будет 
способствовать выходу России 
из кризиса - большая загадка. 
Скорее можно ожидать еще 
большего оттока капиталов, 
поскольку к теневикам присо
единятся и вполне законопос
лушные предприниматели.

Что касается второго крае
угольного камня дальнейшей 
либерализации - демонополи
зации естественных монопо
лий, то за всей суетой и шуми
хой, развернутой по этому во
просу, стоит главное - гипер- 
инфляционный взрыв цен. Мы 
уже обращали внимание руко
водства страны на этот факт. 
Но ответной реакции, как у 
нас принято, нет. А между тем 
во всех без исключения моде
лях реструктуризации РАО 
ЕЭС «Россия», МПС, Газпрома 
подразумевается увеличение 
цен и тарифов в несколько 
раз! Президент, выступая в 
Минфине, выразил обеспоко
енность некоторым незаплани
рованным ростом инфляции. 
Речь идет о превышении на 2- 
3 процента. Но проникнове

ние идей либерализма в сферу 
естественных монополий дает 
скачок цен в 400-500 процен
тов. Неплохие перспективы 
«стабилизации экономики»!

Рынок зелХли - оружие 
обоюдоострое. Он может 
оживить конкуренцию между 
производителями сельхозпро
дукции, а может ее и заду
шить. Один двусмысленный 
пункт в Земельном кодексе - и 
страна через несколько лет 
может . получить класс фео
дальных помещиков-латифун
дистов. Но дело даже не толь
ко в этом. Желание заткнуть 
бюджетные дыры за счет рас
продажи государственного зе
мельного фонда в стратегиче
ском плане не способно выта
щить экономику из болота.

И наконец еще один столп 
«дальнейшей либерализации» 
- правовая защита бизнесме
нов. Чувствуете динамику: от 
защиты прав человека к за
щите прав предпринимателей. 
К чему приведет такая мета

морфоза, можно наблюдать 
уже сейчас, поскольку про
цесс пошел. Два примера. На 
днях в Нижнем Новгороде ос
тавили без света полмиллио
на жителей, потому что, как 
объяснили энергетики, три 
крупнейших предприятия (!) го
рода задолжали им около 200 
миллионов рублей. Но при 
чем здесь население? Где 
права граждан? И ни один 
прокурор, не встал на защиту 
прав, человека. Им некогда, 
они' денно и нощно стоят на 
страже интересов бизнеса.

А вот другой образчик ли
берализма в действии. Группа 
деловых людей и высокопо
ставленных чиновников орга
низовала вывоз и исчезнове
ние алмазов и драгметаллов 
на сумму более 185 миллио
нов долларов. Грабеж страны 
в особо крупных размерах. И 
что же максимально потребо
вал прокурор для преступни
ков? Шесть лет тюрьмы с пер
спективой амнистии. Меньше, 

чем за рядовую квартирную 
кражу. Это получается, что за 
каждый месяц отсидки проща
ется 2,6 миллиона долларов 
США, украденных у государ
ства. Если бы такую сумму 
правоохранительные органы 
выдавали на руки, думаю, лю
бой россиянин согласился бы 
год-другой посидеть в тюрьме. 
С такими либеральными про
курорами, с таким понимани
ем защиты бизнеса страна 
вряд ли построит что-нибудь 
не вороватое,-

Либеральные ценности, 
безусловно, непреходящи. Но 
их своеобразная и субъектив
ная трактовка может привести 
к прямо противоположному 
результату: попранию элемен
тарных прав и свобод челове
ка, укреплению власти абсо
лютного меньшинства, устра
нению конкуренции и инако
мыслия.

Николай ПЕТРАКОВ, 
академик.

ОБРЯДЫ

СТЕНЫ ХВАТИТ НА ВСЕХ?
ПОХОЖЕ, ТРАДИЦИЮ ХОРОНИТЬ НА КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ СОБИРАЮТСЯ ПРОДОЛЖАТЬ

Сегодня, аккурат на Ра- 
доницу - христианский 
день поминовения всех 
усопших, - в Госдуме наме
чена встреча парламента
риев с родственниками по
хороненных в почетном не
крополе у Кремлевской 
стены.

Народные избранники вне
запно озаботились состоянием 
некрополя, местом, которое по 
периметру стены занимают ни
ши с урнами, а также каменным 
пространством между Николь
ской и Спасской башнями, кото
рое ещё осталось свободным. 
Уж не прощупывает ли наша по
литическая элита почву для за
конодательного возрождения 
традиций кремлевских захоро
нений?

- Сейчас в кремлевском нек
рополе более 400 захоронений, 
в том числе 115 - непосредствен
но в стене, - напомнил предсе
датель фонда Мавзолея Ленина 
Алексей Абрамов. - Конечно, с 
хозяйственной точки зрения нек
рополь есть куда расширять. К 
примеру, по стене в сторону Ни
кольской башни...

Однако вопрос о возобновле
нии почётных захоронений у 
стен Кремля - скорее политиче
ский. Последнюю урну с прахом 
в главную стену замуровали еще 
в 1984 году: удостоился маршал 
Устинов. А последним из полити
ков, кто лег под кремлевскими 
елочками, был недолгий генсек- 
ретарь Константин Черненко. 
При Горбачеве традиция пышных 
похорон на главной площади 
страны оказалась нарушенной. 
Даже долгожителя во власти 
Анастаса Микояна и трижды Ге
роя летчика Ивана Кожедуба по
хоронили на Новодевичьем, хотя 
по статусу им бы полагалось ле
жать вблизи Мавзолея. Горбачев 

не дал согласия и на установку в 
кремлевской стене урны с пра
хом маршала Черняховского, ко
торую «экстрадировали» из Лит
вы в Россию.

При Ельцине, помните, то и 
дело вставал вопрос о ликвида
ции Мавзолея, а заодно и дру
гих кремлевских захоронений. 
Следопыты из президентского 
окружения даже искали в архи
вах завещание, в котором Иль
ич якобы просил похоронить его 
рядом с матерью в Питере. Од
нако нашли письмо вождя к 
Крупской с просьбой совер
шить погребение там, где поко
ятся ближайшие ленинские со
ратники. Совсем недавно - ле
том 1999-го - Патриарх Мос
ковский и Всея Руси Алексий 
Второй призвал «убрать с Крас
ной площади погост». Его под
держали глава администрации 
президента Александр Волошин: 
«Захоронение Ленина было бы 
верным шагом». Еще решитель
нее высказался Владимир Жири
новский, который выступил за 
ликвидацию мемориальных до
сок на Кремлевской стене и пе
редачу урн с прахом родствен
никам. А доктор исторических 
наук профессор Фирсов напом
нил, что 6 марта 1 953 года бы
ло издано постановление ЦК и 
Совмина СССР о сооружении 
на юго-западе Москвы траурно
го Пантеона, куда предполага
лось перенести саркофаги Ле
нина и Сталина и погребения 
других выдающихся деятелей 
партии и государства.

Однако нынче ветер перемен 
подул в другую сторону. Влади
мир Путин дал понять: вопрос о 
выносе тела Ленина из Мавзо
лея сейчас не стоит. Ему тут же 
подпел лидер фракции «Единст
во» Борис Грызлов: «Проблему 
Мавзолея и кремлевских захоро

нений было бы правильным от
ложить до 2024 года - до столе
тия ленинской смерти». Что ж, 
выходит, нынешняя власть взяла 
курс на реставрацию старых по
гребальных порядков? Трудно 
сказать. Но привыкшая угады
вать высочайшие пожелания по
литическая элита держит нос по 
ветру. Во взглядах на судьбу кре
млевского некрополя перемени
лись даже иные священнослужи
тели.

- Недавно нас, членов прав
ления организации родственни
ков захороненных у Кремлев
ской стены, пригласил митропо
лит Сергий из Московской пат
риархии, - рассказал Алексей 
Абрамов. - Он сказал, что РПЦ 
помнит Ленина как первого ру
ководителя советского государ
ства, который посетил синод, а 
также напомнил слова патриар
ха Тихона, назвавшего Владими
ра Ильича «человеком поистине 
христианской души»...

Показательно, что с прошло
го года на Красной площади не 
проводится концертов звезд эс
трады. Мэрия Москвы наложила 
негласный запрет на проведе
ние увеселительных мероприя
тий вблизи кремлевских могил 
после специального обращения 
Алексия Второго. Правда, зимой 
рядом с Мавзолеем столичные 
власти устроили каток, но это 
уже, скорее, исключение. Ждать 
ли теперь на Красной площади 
новых похоронных процессий?

- Думаю, возрождать тради
цию погребений в Кремлевской 
стене или поблизости ее не нуж
но, - считает сын вице-премье
ра сталинского правительства 
Валериана Куйбышева москов
ский архитектор Владимир Ва
лерьянович Куйбышев. - Стена в 
том виде, в котором она есть 
сейчас - со 115 мемориальными

Эта стена - кого надо стена...

досками, - самодостаточна и яв
ляется памятью о прошлом вели
кой страны...

С Куйбышевым согласился и 
председатель Комитета по госу
дарственному строительству Го
сдумы РФ Анатолий Лукьянов, 
призвавший сохранить кремлев
ский некрополь в прежнем виде. 
А вот у депутата Василия Шан
дыбина иное мнение:

- Для достойных людей в сте
не должно найтись место. К при
меру, для недавно ушедшего от 
нас космонавта № 2 Германа 
Степановича Титова. А вот поли
тики, которые довели страну до 
ручки, пусть ложатся на обычное 
кладбище! Для этого нужно при
нять специальный закон, который 
бы регламентировал, кого, куда 
и за какие заслуги...

Между тем идея превратить 
кремлевский некрополь в сим
вол гражданского примирения 
несколько лет назад уже витала 

в воздухе. По воспоминаниям 
Александра Яковлева, побывав
шему незадолго до своей от
ставки в Мадриде Михаилу Гор
бачеву пришелся по душе ис
панский опыт захоронения рес
публиканцев и франкистов в од
ном и том же мемориальном 
комплексе. На стеле, установ
ленной в память непримиримых 
при жизни врагов, начертано: 
«Они погибли во имя Бога и Ис
пании». После этого, как гово
рят, Горбачев загорелся мечтой 
перезахоронить у Кремлевской 
стены прах белогвардейцев, по
коящихся на парижском кладби
ще Сент Женевьев де Буа. Но 
этим планам помешал ГКЧП. 
Возможно, на пустующем месте 
в Кремлевской стене все же по
явятся новые таблички. Вопрос 
только в том, чьи на них напи
шут имена...

Дмитрий СЕВРЮКОВ.

ПОДПИСКА-2001

«ТРИБУНА»
ОБЕЩАЕТ - 
И ДЕЛАЕТ
30 апреля завершается 
период льготной 
подписки на второе 
полугодие 2001 года на 
газету «Трибуна».

Напоминаем, что в апреле 
полугодовая каталожная цена 
ежедневного выпуска (индекс 
27785) составляет 72 рубля, а 
выпуска по пятницам (индекс 
29870) - 24 рубля. В мае и июне 
на то же самое вам понадобит
ся соответственно 96 и 36 руб
лей.

Таким образом вы сэкономите 
на ежедневном номере не менее 
24 рублей, а на пятничном - 12.

Кроме того, в большинстве 
областей России тарифы на дос
тавку газеты в апреле остались 
на уровне предыдущего полуго
дия - значит можно сэкономить и 
на доставке. Так что в целом 
подписка в апреле обойдется 
вам почти в полтора раза деше
вле подписки в мае или июне.

И еще один важный момент. 
Как только у вас в руках окажет
ся абонемент с оформленной 
полугодовой подпиской, вы полу
чаете шанс не только компенси
ровать свои затраты на подпис
ку, но и выиграть отличный приз!

Редакция, как и обещала, 
продолжит лотерею «Твой шанс, 
счастливчик». Наши постоянные 
подписчики знают, что «Трибуна» 
обязательно держит свое слово: 
мотоблоки, телевизоры, видеока
меры, музыкальные центры и 
другие ценные призы уже нашли 
своих счастливых обладателей. 
Те, кто подпишется на «Трибуну», 
смогут ознакомиться с условиями 
очередного тура нашей лотереи 
в первых же номерах газеты вто
рого полугодия.



АНКЕТА «ДВ» ПРОЕКТЫ

МЕССИЯ ОН ИЛИ НЕ ОЧЕНЬ?
ВНОВЬ ВДРУГ НИ С ТОГО НИ С СЕГО ВОЗНИК ВОПРОС О РОЛИ И МЕСТЕ ПЕРВОГО РОССИЙСКОГО ПРЕЗИДЕНТА В ИСТОРИИ

НЕФТЬ ПЛЮС УГОЛЬ
ПРЕЗИДЕНТ «РОСНЕФТИ»
СЕРГЕЙ БОГДАНЧИКОВ ОБЪЯВИЛ, ЧТО ЕГО
КОМПАНИЯ ЗАЙМЕТСЯ ДОБЫЧЕЙ УГЛЯ

На днях в свет вышла книга 
«Эпоха Ельцина. Очерки полити
ческих историй», написанная Ге
оргием Сатаровым, Людмилой 
Пихоя и другими кремлевскими 
помощниками первого президен
та России. Коллективное творче
ство можно было бы подытожить 
так: Борис Ельцин выполнил 
великую миссию... Так ли это?

Мария АРБАТОВА, 
драматург:

- Ельцин все-таки великий че
ловек, это видно с высоты лет. 
Именно его харизма в 1991-м 
остановила чудовищное крово
пролитие. Я, например, плохо се
бе представляю Горбачева на 
танке...

Вы вспомните середину 90-х: 
никто ведь никому не подчинялся. 
Как эти чиновники и удельные 
князьки друг другу глотки не пе
ререзали - не знаю. Наверное, 
благодаря Ельцину.

Конечно, к нему была и 
остается масса претензий. Он 
правил в соответствии со свои
ми представлениями о власти. А 
какие представления могут быть у 
деревенского мужика, который, 
как он пишет в книге, в детстве 
спал с козой, который получил 
очень среднее образование, ко
торый просто был абсолютно 
совковономенклатурным челове
ком?! Его представления своди
лись к картинке царского двора. 
Отсюда и масштабы воровства в 
эпоху Ельцина, и самодурства: 
«Люблю Коржакова - он и реша
ет... Есть у меня дочь - дайте и ей 
порулить...»

Беда Ельцина в том, что он не 
смог выйти за рамки своих пред
ставлений о власти. Но в конце 
концов масштабы личности про
являются через десятилетия. Я ду
маю, миссию Ельцина оценят вну
ки.

ПОСЛЕ НАШИХ 
ВЫСТУПЛЕНИЙ

К «СПАСИБО» 
ДОБАВИЛИ 
ЗАРПЛАТУ

Публикация в «ДВ» 
«Спасибо за геройство» (3 
апреля с.г.) вызвала, в 
общем-то, вполне ожи
даемые отклики: члены 
экипажа угнанного само
лета рейса Стамбул-Мо- 
сква благодарят редак
цию за поддержку, ру
ководство «Внуковских 
авиалиний» наотрез от
казывается от коммента
риев. Но главное - летчи
ки и бортпроводники 
все-таки полнили дол
гожданную зарплату.

Напомним ситуацию. Пос
ле посадки в Москве освобо
жденного от террористов 
лайнера внуковское началь
ство поспешило отчитаться 
перед вице-премьером прави
тельства России Валентиной 
Матвиенко о выплате экипажу 
всех многомесячных долгов по 
зарплате. В итоге новость бы
ла озвучена через информа
ционные агентства со ссылкой 
на саму Валентину Ивановну. 
И только летчики в глаза этих 
денег не видели.

После публикации в «ДВ» 
пришло письмо, подписанное 
пресс-секретарем вице-пре
мьера В.Матвиенко. В нем, в 
частности, объясняется, что 
Валентина Ивановна сооб
щила о выплате долгов эки
пажу, основываясь на отчете 
гендиректора «Внуковских 
авиалиний» А.В. Климова. А, 
судя по всему, руководство 
компании сначала отрапор
товало, а потом принялось 
«изыскивать резервы».

Два дня назад мы вновь 
созвонились с членами экипа
жа того злополучного рейса.

- Зарплату все же выдали. 
По февраль включительно. А 
в качестве моральной ком
пенсации предложили турпу
тевки. К сожалению, восполь
зоваться возможностью 10 
дней отдохнуть смогли пока 
лишь двое - я и второй пилот 
Сережа Воробьев. Осталь
ные из-за медицинского об
следования в клинике невро
зов пока остаются в Москве, 
- сказал нам бортинженер 
Андрей Гусельников.

Зарплаты хватило только 
для одного экипажа. Осталь
ные сотрудники «Внуковских 
авиалиний» получили пока 
деньги лишь за ноябрь про
шлого года. Почти пять меся
цев они летают и обслужива
ют самолеты бесплатно. И 
трудно сказать, кто может по
мочь пилотам и техникам в их 
беде. Разве что террористы?

Антон КЛЮЕВ.

Александр КОРЖАКОВ, 
депутат Госдумы:

- Люди, написавшие книгу 
«Эпоха Ельцина», хоть и продол
жительное время находились в 
окружении Бориса Николаевича, 
но близко к нему все равно не 
подходили. Сатарова Ельцин, по- 
моему, вообще принимал раза 
два. Поэтому они судят о 
президенте по той маске, кото
рую он надевал для официальных 
встреч. Я же видел Ельцина-чело
века...

Была ли у него миссия? Может 
быть, и была, только он ее не вы
полнил. Истинного политика от
личает последовательность. А вы 
вспомните Ельцина: в 85-м году - 
это один человек, в 87-м - дру
гой, в 91-м - третий, в 93-м - чет
вертый, в 96-м - пятый...

Наверняка многие еще долго 
будут вспоминать Ельцина. Те, 
кто нажился в годы его правле
ния, будут даже поднимать тосты 
в его честь, в его память. А даль
ше... Народ рассудит.

Лидия ФЕДОСЕЕВА-ШУКШИНА, 
актриса:

- Ельцин останется в истории - 
это бесспорно. И миссия у него 
была великая. Справился ли он с 
ней? Не могу судить. А вот кровь 
у Белого дома пролилась. Такое 
не забывается.

Достоин ли Ельцин памятника? 
Наверное. При нем все-таки ро
дилась новая Россия. Пусть 
пройдет время, сегодняшние мо
лодые оценят эту личность: ведь 
именно они благодаря Ельцину 
стали совсем другими людьми по 
сравнению со своими отцами и 
дедами.

Александр ГОРДОН, 
телеведущий:

- Пока не умерло мое поколе
ние и поколение, идущее за

МЫЛЬНАЯ ОПЕРА О
РОССИЙСКОМ КОМБАЙНЕ
КАК ЖИВЕТ СЕГОДНЯ «РОСТСЕЛЬМАШ» - ОПОРА И НАДЕЖДА 
ОТЕЧЕСТВЕННОГО КОМБАЙНОСТРОЕНИЯ?

В Ростове-на-Дону пустеют го
родские рынки. Мастеровые, не 
нашедшие себя в роли купцов и 
лабазников (одно время на «Рост
сельмаше» выдавали зарплату му
кой), получили шанс возвратиться 
к прежнему ремеслу. В марте 1999 
года после десятилетнего прозяба
ния комбайновый завод наконец 
начал устойчиво работать. Запел 
заводской гудок, освободилась от 
базара площадь возле главной 
проходной.

Но, оказывается, нельзя ступить в од
ну и ту же воду дважды. Из восьми тысяч 
человек, которых удалось набрать, поло
вина уже дезертировала: нет перспекти
вы получить жилье и при средней зарпла
те 2.800 рублей в месяц не разгуляешь
ся...

Для выпуска запланированных на 
этот год пяти тысяч комбайнов (а мощно
стей хватит и на 75 тысяч машин), по 
словам директора по персоналу Дмит
рия Жукова, нужно 25 тысяч человек. 
Пока же численность персонала удалось 
увеличить с 11 до 17 тысяч. Ощущается 
острый дефицит станочников, наладчи
ков, инструментальщиков, электронщи
ков - вакансии открыты по 40 специаль
ностям.

- Чего же тут удивляться? В России 
рабочих высокой квалификации всего 
пять процентов. А в той же Америке, на
пример, 50-60 процентов, - комментиру
ет ситуацию Дмитрий Жуков. - Ростов 
же, как любой южный город, вообще тя
готеет к торговле. Поэтому у нас среди 
рабочих, к сожалению, больше тех, кому 
за пятьдесят. На основном производстве 
средний разряд не пятый и шестой, а 
второй и третий. Поэтому мы готовы 
вкладывать в молодых людей деньги, что
бы вырастить свою рабочую элиту...

Да, кадры решают все. Но только ов
ладевшие передовой техникой. Сегодня 
же технический директор завода Анато
лий Митюхин радуется уже тому, что уда-

Старушке «Ниве» давно пора на покой, но где взять деньги на 
новый комбайн?

мной, объективно оценить исто
рические процессы, связанные с 
эпохой Ельцина, нельзя. Я уверен, 
что у каждого, кто попадает во 
власть, есть определенная мис
сия. Была она и у Ельцина. Но 
вот что важно: диктовалась она 
вовсе не его политической хариз
мой, не его личностными качест
вами, а теми объективными об
стоятельствами, которые на тот 
момент сложились в стране. Ель
цин просто стал орудием исто
рии.

Владимир МОТЫЛЬ, 
кинорежиссер:

- Я считаю, что главная мис
сия Ельцина - перестройка мен
талитета российского общества 
в сторону освобождения от 
идеологических догм недавнего 
прошлого. Ельцин действительно 
привнес в общество свободу: 
свободу дискуссий, свободу 
меньшинства отстаивать свои 
взгляды... Это сыграло важную 
историческую роль для нашего 
государства. Переход был слож

лось сохранить старый технологический 
комплекс.

- Слава Богу, ничего не распродано, 
не вывезено в металлолом, не разграб
лено. То, что можно было украсть, пред
усмотрительно прятали. Но поскольку в 
цехах была температура такая же, как 
на улице, часть оборудования, в частно
сти, электронно-лучевую сварку, восста
новить не удалось. Теперь занимаемся 
ремонтом, работаем по обходной техно
логии. В целом заданные параметры 
комбайнов технологический комплекс 
обеспечивает.

Однако «Нива» (СК-5М) с этими па
раметрами выпускается с 1973 года, а 
«Дон-1500» - с 1986 года. Поэтому по- 
прежнему шумно в кабине комбайна, да 
и надежность низка. «Джон-Дир», напри
мер, до первой поломки работает 150 
часов, а «Дон-1500» - максимум 50-60. 
На выставке сельскохозяйственной тех
ники, прошедшей недавно в Париже, все 
комбайностроительные фирмы предста
вили машины с бортовым компьютером, 
управляемые со спутников)!). А на «Рост
сельмаше» об этом и не мечтают.

Взять реванш и выпускать технику ми
рового класса «Ростсельмаш» намере
вался с «Америкэн мошинери компани», 
которая собиралась вложить в совмест
ное производство «Джон-Диров» 135 
млн. долларов. Но из этой затеи ничего 
не вышло. За 10 лет у «Ростсельмаша» 
накопилось 2,5 миллиарда рублей дол
гов перед бюджетом, внебюджетными 
фондами и кредиторами. Поэтому прави
тельство не решилось гарантировать 
крупные иностранные инвестиции.

На «Ростсельмаше» по этому поводу 
не очень-то и переживают. Дескать, мы 
сами с усами, выведем свою технику на 
мировой уровень и с российским страте
гическим инвестором.

В конце 1999 года «Ростсельмаш» и 
администрация области подписали сог
лашение с московской финансовой груп
пой «Новое содружество». Инвестор 

ным, драматическим. Мы стояли 
в 1993 году на пороге граждан
ской войны. Ельцин подавил ее в 
зародыше - и это тоже его заслу
га. Да, жертвы, но другого выхо
да у президента тогда не было.

Если говорить о тех вкладах, 
которые внесли исторические 
персоны в развитие государства 
Российского, то я бы отметил две 
фигуры: Александр II и Борис 
Ельцин. Александр II не только 
освободил балканские народы от 
турецкого ига, но и сделал пер
вый шаг к приобщению России к 
Западу. Причем сделал это не 
петровскими насильственными 
методами, а законными и цивили
зованными. Ельцин теми же спо
собами продолжил это дело.

То, что власть после Бориса 
Николаевича мирно, без крово
пролитий перешла к другому 
президенту, тоже заслуга Ельци
на. Это он научил общество де
мократии.

Опрашивала
Илона ЕГИАЗАРОВА.

ПО СТАРЫМ АДРЕСАМ

обязался выделить на оборотные средст
ва завода и погашение задолженности 
по зарплате работникам 500 млн. руб
лей. А администрация - способствовать 
приобретению группой контрольного па
кета акций «Ростсельмаша» и предоста
вить налоговые льготы предприятию.

Деньги не пахнут. Первоначальный 
капитал группа «Новое содружество» 
сколотила на зачетных финансовых опе
рациях. На заработанные средства при
обрела контрольный пакет Московского 
мыловаренного завода. Полученную на 
этом предприятии прибыль группа вложи
ла в Ростовский лакокрасочный завод 
(«Эмпилс»). Деньги от продажи краски 
пришли на «Ростсельмаш». В качестве 
кредита на 15 лет. Вместе с инвестиция
ми пришла с «Эмпилса» и команда упра
вленцев во главе с финансовым директо
ром Сергеем Лебедевым, которого Со
вет директоров «Ростсельмаша» избрал 
генеральным директором.

Сейчас топ-менеджеры завода ищут 
решение: каким комбайном заменить, 
наконец, выпускаемую почти тридцать лет 
«Ниву»? Чтобы новая машина была вос
требована хотя бы три-четыре года, чу
дом оставшиеся на предприятии констру
кторы срочно дорабатывают залежав
шийся проект комбайна «Дон-091». «Дон- 
1500» так и не смог вытеснить старушку 
«Ниву», поскольку эффективно работает 
только на полях с высокой урожайностью. 
Но надо найти еще и деньги для поста
новки новой машины на производство. 
Чтобы получить кредиты в ситуации, ко
гда на «Ростсельмаше» висит 2,5 милли
арда долгов, надо изощриться. А деньги 
требуются большие. Вся программа раз
вития комбайнового бизнеса группы «Но
вое содружество», рассчитанная на 10 
лет, оценивается в 5 миллиардов рублей.

- Проект действительно очень риско
вый, - соглашается генеральный дирек
тор Сергей Лебедев. - То, что мы не про
горим, гарантий никто дать не может. 
Но наши расчеты показывают, что ком
байновый бизнес для группы будет выгод
ным, если нормально провести реструк
туризацию долгов. С учетом темпов раз
вития производства и продаж реально 
раскидать их лет на 6-7. Но на этот счет 
пока есть лишь договоренности устного 
характера.

До прихода инвестора руководители 
«Ростсельмаша» выбивали деньги из каз
ны, упирая на «стратегическую важ
ность» выпускаемой заводом продукции. 
Из этих ссуд выросли долги. Теперь бьют 
челом правительству новые хозяева. Они 
просят не делать их заложниками финан
сового прошлого предприятия. Мы, гово
рит Сергей Лебедев, занялись не супер
прибыльным бизнесом. Комбайны - это 
не нефть и не цветные металлы. Тут надо 
много пахать, вкладывать много денег.

Посмотрим, чем кончится многосе
рийная драма российского комбайно
строения.

Евгений СПИРИДОНОВ.
(Спец.корр. «ДВ»).

РОСТОВ-на-ДОНУ - МОСКВА.

Итак, «Роснефть» приобре
тет пакеты акций угольных 
компаний Сахалина. Крупней
шая государственная нефтяная 
компания может стать базовой 
структурой для решения энер
гетических проблем всего 
Дальнего Востока.

В этом регионе «Роснефть» реа
лизует ряд крупных проектов, свя
занных с добычей, транспортиров
кой, переработкой нефти и газа. 
Модернизируются предприятия, осу
ществляются долгосрочные инвести
ции. Реализация намеченных проек
тов приведет к возникновению на 
Дальнем Востоке крупного энерге
тического холдинга с полным циклом 
- добычей нефти, газа и угля, транс
портировкой и переработкой сырья, 
продажей топлива потребителям. 
Это значительно облегчит энергети
ческую ситуацию на Сахалине, в 
Приморском и Хабаровском краях. 
Кроме того, у НК «Роснефть» име
ются планы по приобретению паке
тов акций нескольких местных элект
ростанций.

Энергетическая история «Роснеф
ти» на Дальнем Востоке началась 
несколько лет назад: сам Богданчи
ков когда-то возглавлял компанию 
«Сахалинморнефтегаз», которая при 
образовании НК «Роснефть» вошла 
в ее состав. В свою очередь, «Саха
линморнефтегаз» более 50 лет зани
мается добычей и транспортировкой 
нефти и газа на Сахалине. Специа
листы именно этой компании вели 
разведку нефти и газа на шельфе, 
ее институты осуществляли проект
ные работы и добыли шельфовую 
нефть с берега - метод, признанный 
сегодня перспективным для 12 мес
торождений. Вполне объяснимо, что 
именно «Роснефть» и «Сахалинмор
нефтегаз» собираются обеспечить 
энергетику Дальнего Востока сырь
ем, а транспорт топливом. По сло
вам нынешнего генерального дирек
тора компании «Сахалинморнефте
газ» Степана Землюка, нефтяники 
давно планировали заняться уголь
ным бизнесом, обеспечивать эту от
расль инвестициями и грамотными 
менеджерами. Особо подчеркивает
ся, что вложения в угольный сектор 
для нефтяников - не благотворитель
ная акция: «Мы доказали, что умеем 
работать в сложных условиях, зара
батывать деньги и платить налоги на 
сложных и истощенных нефтяных ме

ЗАГАДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА

ДАЛЬШЕ - 
В ОДНОМ ВАГОНЕ
ТАРИФ НА ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЕ ПЕРЕВОЗКИ СТА
НЕТ ЕДИНЫМ С 1 ИЮЛЯ

На заседании тарифной комис
сии на железнодорожном транс
порте под председательством Ви
ктора Христенко решено с 1 июля 
ликвидировать международный 
тариф МПС для грузов, которые 
экспортируются через морские 
порты.

Премьер Касьянов давал поручение 
доработать программу реформ на 
железной дороге с учетом многочислен
ных поправок, внесенных главой МАП 
Ильей Южановым. Вопросов к железно
дорожному министерству по линии анти
монопольного ведомства немало. Ос
новной из них - формирование тарифов 
на грузоперевозки. Необходимостью 
упорядочивания тарифной политики в 
отрасли еще прошлогодней осенью 
обеспокоился президент Владимир Пу
тин. Тогда же до принятия программы 
реформ МПС была создана правитель
ственная комиссия по вопросам тариф
ного регулирования во главе с вице-пре
мьером Христенко.

На первом же ее заседании было 
решено запретить МПС изменять экс
портно-импортные тарифы без согласо
вания с комиссией правительства. Одна
ко скоро только сказка сказывается. На 
деле же бразды тарифной политики взял 
на себя замминистра путей сообщения 
и по совместительству ответственный се
кретарь правительственной комиссии 
по тарифам Александр Целью. Он по
шел по пути создания рабочих совеща
ний представителей заинтересованных 
министерств, на которых фактически и 
решается судьба тарифов на грузопере
возку. В этот совещательный орган вхо
дят специалисты Минфина, МАП, Минт
ранса, Минэкономразвития и МПС.

Однако легитимность как самих 
«рабочих совещаний», так и принимае
мых ими решений не выдерживает кри
тики. Статус возглавляемого замминист
ра МПС Целько совещательного орга
на не обозначен ни правительственной 
комиссией Христенко, ни тем более пра
вительственным постановлением. Боль
ше того: 19 марта 2001 года вышло по
становление правительства № 194, ко
торым подтверждаются исключительные 
права федеральной комиссии по вопро
сам тарифного регулирования. Кроме 
того, в пункте № 6 этого постановления 
говорится о недопустимости применения 
для кого бы то ни было из участников 
рынка железнодорожных грузоперево
зок индивидуальных скидок и льгот.

Но даже после выхода этого доку
мента за подписью премьера Касьяно
ва рабочие совещания под руководст

сторождениях, поэтому мы уверены, 
что сможем и угольную отрасль пре
вратить в рентабельный бизнес».

Сегодня большая часть освоен
ных месторождений нефти и газа на 
Сахалине исчерпывается. Те полто
ра миллиона тонн нефти, что добы
ваются на самом острове, - макси
мум для сухопутных месторождений. 
В то же время на сахалинском шель
фе и нефти, и газа очень много. Но 
добыча с шельфа достаточно слож
на, требует больших инвестиций, по
этому в свое время именно на Саха
лине начали применять механизмы 
соглашения о разделе продукции. 
Что позволило привлечь для добычи 
нефти крупные международные ком
пании - такие, как «Шелл» и «Эк
сон». И сегодня проекты «Сахалин- 
1», «Сахалин-2», «Сахалин-4» нахо
дятся в стадии практической реали
зации. «Сахалин-2» - проект целиком 
иностранный. А вот остальные про
екты частично принадлежат «Рос
нефти» и «Сахалинморнефтегазу». 
Важно, что здесь компания «Саха
линморнефтегаз» наработала опыт, 
который позволит расширить ее 
присутствие в остальных шельфовых 
разработках. Так, специалисты ком
пании «Эксон» согласились с необ
ходимостью создания системы еди
ного сбора нефти по проектам «Са
халин-1» и «Сахалин-2» в единый бе
реговой комплекс, что значительно 
уменьшит экологические потери.

Увеличение доли государствен
ной нефтяной компании в сахалин
ских проектах неизменно приводит и 
к росту налоговых поступлений в ме
стный бюджет. Ломоть «Сахалин
морнефтегаза» в бюджете области 
сегодня - более 30 процентов.

- По сути, только нефтяная от
расль является на сегодня главной 
отраслью для развития Дальнего Во
стока, для привлечения иностранных 
инвестиций, создания новых рабочих 
мест, развития смежных отраслей, - 
считает депутат Сахалинской обла
стной Думы Владимир Ефремов.

«Роснефть» с новыми проектами 
становится все более привлекатель
ной для международных финансовых 
институтов. Недавно Европейский 
банк реконструкции и развития выде
лил «Роснефти» кредит в 100 млн. 
долларов на развитие сахалинских 
шельфовых проектов. Это первый 
кредит, выданный ЕБРР в России по
сле кризиса 1998 года.

Владислав ПЕТРОВ.

вом зам.главы МПС продолжали делить 
грузоотправителей и транспортно-экспе
диторские компании на «своих» и «чу
жих». Тарифные скидки счастливчикам 
колеблются от 5 до 60 процентов. При 
этом хитрая схема подыгрывания экспе
диторским фирмам, аффилированным с 
МПС, закамуфлирована под заботу об 
отечественном товаропроизводителе.

Председательствующий на рабочих 
совещаниях высокопоставленный чинов
ник МПС вот уже в течение нескольких 
месяцев ухитряется вводить в заблужде
ние специалистов других министерств. 
По бумагам и вправду все выходит 
гладко: льготы предоставляются отправ
ляющим груз заводам, фабрикам или 
шахтам. На самом же деле в процессе 
реализации решений о скидках сраба
тывал сложный механизм, значительно 
облегчающий жизнь избранному кругу 
транспортно-экспедиторских компаний.

Знают ли о том, кто в действительно
сти устанавливает правила тарификации 
на железнодорожном транспорте в пра
вительстве РФ? Известно ли премьеру 
Михаилу Касьянову, что подписанное им 
постонавление № 194 игнорируется? 
Поручение о прекращении практики 
взимания международного тарифа за 
экспортно-импортные перевозки с уча
стием российских станций давал сам 
президент Пугин еще 29 ноября 2000 г.

Эта проблема уже давно переросла 
масштабы ведомства. По существующим 
правилам перевозка экспортного груза 
с российской станции отправления до 
отечественного же морского порта оп
лачивается по тарифу ТПСНГ, в 3,5 
раза превышающему внутренний. Столь 
высокая транспортная составляющая су
щественно ограничивает экспортные 
возможности производителей: везти то
вары за рубеж невыгодно. Отсутствие 
валютных поступлений на счета пред
приятий тормозит рост объемов произ
водства, а госказна, соответственно, 
недополучает налоги.

И вот теперь, как пояснил Виктор 
Христенко, единый для внутренних и экс
портных перевозок тариф будет в сред
нем на 20 процентов выше нынешнего 
внутреннего.

Введение прейскуранта, которого 
ждут - не дождутся российские товаро
производители, первоначально планиро
валось 1 апреля, а МПС предлагало за
тянуть решение этого вопроса аж до 1 
января 2002 года. Виктор Христенко на
шел золотую середину.

Николай СЕРГЕЕВ.
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------------------------------------------- 1 НЕГРОМКАЯ ДАТА

ОНИ БУКВАЛЬНО СВЕТИЛИСЬ...
НАКАНУНЕ ПЯТНАДЦАТИЛЕТИЯ ЧЕРНОБЫЛЬСКОЙ КАТАСТРОФЫ О ТЕХ СТРАШНЫХ 
ДНЯХ ВСПОМИНАЕТ ПРОФЕССОР, ДОКТОР МЕДИЦИНСКИХ НАУК ЮРИЙ ГРИГОРЬЕВИЧ ГРИГОРЬЕВ

АКЦИОНЕРУ ГАЗПРОМА

ЧТО ТАКОЕ
РЕГИОНАЛЬНЫЙ ДЕПОЗИТАРИЙ

- Через несколько дней мы по
мянем тех, кто 15 лет назад по
гиб в результате чернобыльской 
катастрофы. Вы о ней знаете да
леко не понаслышке...

- Да, когда это случилось, я 
прямо с утра был подключен к 
работе по спасению людей: нам 
сразу позвонили из Припяти и со
общили, какие дозы получили не
которые работники АЭС и по
жарные. Я изучал патологию у 
людей, работающих с радиоак
тивными веществами, десятки лет 
- начиная с 1949 года, когда взо
рвали первую советскую атом
ную бомбу. Была создана целая 
сеть научных учреждений, гро
мадная специальная клиника. По
этому мы великолепно знали лу
чевую болезнь, и ситуация врас
плох нас не застала. Но, конеч
но, размеры этой катастрофы ни
кто предположить не мог.

Через несколько часов после 
аварии в Припяти была наша 
бригада. Специалисты отобрали 
самых тяжелых больных, и вско
ре они на самолетах были доста
влены в Москву. Огромное коли
чество самых тяжелых больных! 
За одну ночь пришлось выписать 
всю 6-ю больницу 3-го управле
ния Минздрава, чтобы поместить 
пострадавших.

Чернобыльцы оказались чрез
вычайно «грязными» - все очень 
интенсивно излучали. А врачам 
надо подходить к ним, осматри
вать, лечить. При этом больные (в 
этом коварство лучевой болезни) 
недопонимали тяжести своего со
стояния, даже пытались сбежать. 
На третий день стало легче - на 
территории больницы был раз
вернут целый полк, и специали
сты-военные очень помогли нам в 
санитарном отношении: собира
ли радиоактивные отходы, бинты, 
мусор и все это обезвреживали... 
Через пару недель приехала 
шведская делегация, потом аме
риканцы, я рассказал им про на
шу беду, и они прямо сказали: в 
наших странах было бы невоз
можно так быстро организовать 
лечение в таких масштабах.

- Как это вам еще все разре
шили рассказывать...

- Секретность действительно 
была жуткая. В первый день пос
ле катастрофы на совещании вы
ступил представитель КГБ и ска
зал: «Я прошу говорить всем, что 
идут учения». Какие' Там учения, 
когда облако расползалось - 
ведь за границей уже в первые 
часы все зарегистрировали и 
оценили. И представьте наше по
ложение: надо разворачивать 
работы, звонить повсюду, про
сить помощь, везти кровь для пе
реливания, а тут эти игры в сек
ретность. А скольких людей в 
чернобыльской зоне можно было 
бы спасти от облучения, сказав, 
чтобы они выпили таблетку йода 
или несколько капель йодной на
стойки, разведенной в воде. Эти 
первомайские демонстрации, 
спортивные соревнования под 
ветерком из Чернобыля...

- Да уж, один смельчак, из
вестный белорусский физик Васи

лий Нестеренко, пытался сказать 
это Слюнькову, первому секрета
рю компартии Белоруссии, и та
кое услышал...

- А ведь к нам в Москву потом 
поток зараженных людей пошел, 
ехали целыми поездами, и мне 
приходилось организовывать им 
помощь, размещать в районных 
больницах Москвы, освежать в 
памяти врачей-терапевтов сведе
ния о лучевой болезни. Но это 
было потом. А тогда, в первых 
числах мая 1986 года, приходи
лось заниматься больными ост
рой лучевой болезнью. Тяжесть 
их состояния не поддается описа
нию, они все получили сверхвы
сокие дозы... Родители одного из 
них умоляли врача спасти их сы
на, а врач вынуждена была ска
зать: «Мы бы спасли, если бы у 
него было тело. А у него тела 
нет, только маленькое необлу- 
ченное пятнышко на спине».

Мы точно знали, когда эти лю
ди умрут. Психологически это 
очень трудно. Как бы тяжело на 
душе не было, а пришлось зара
нее определить место будущего 
захоронения и с карандашом в 
руках рассчитывать глубину мо
гил. Мы думали о том, как защи
тить живых: в какой машине везти 
гроб с телом и как обезопасить 
шофера. Я, помню, попал в слож
ную ситуацию, когда скончался 
первый больной: от него шло та
кое мощное гамма-излучение, 
что патологоанатом боялся по
дойти к телу, сестры боялись это 
тело обмыть. И вот мне, профес
сору, еще с одним человеком 
пришлось взять в руки щетки на 
длинных палках и с помощью 
мощного душа совершить эту 
процедуру...

А 15 мая мне сказали, что я 
должен лететь в Чернобыль сме
нить нашего директора академи
ка Ильина, чьим заместителем я 
являлся, и быть вместо него чле
ном правительственной комиссии.

- Где было легче (если это сло
во вообще уместно!): в Чернобы
ле или на фронте?

- Так жизнь распорядилась, 
что я военфельдшером воевал на 
2-м Белорусском фронте, мы шли 
от Смоленска к Минску и дальше. 
Тут было так же, как на фронте: 
ни у кого не было денег, кормили 
бесплатно и каждый мог отдать 
себя делу, как он хочет и может. 
На фронте все беспрекословно 
подчинялись приказам. А здесь 
нам никто приказов не отдавал, и 
мы сами ехали туда, куда считали 
нужным. Как врач я должен был 
спуститься под 4-й блок, где ра
ботали шахтеры, везли вагонетки 
с зараженными материалами, хо
тя меня никто туда не посылал, и 
посмотреть, обезопасили их или 
нет, есть ли на людях респирато
ры.

- «Лепестки» Петрянова-Соко- 
лова...

- Да. Вскоре я обратил внима
ние на пожарных, которые стояли 
вокруг станции на постах совсем 
не защищенные, вызвал их на
чальника и велел оборудовать

Май 1986 года. Потом их назовут жутковатым словом «ликвидаторы».

посты: сделать деревянные рамы 
и заполнить их свинцом.

- Зачем там стояли пожарные, 
когда все уже сгорело?

- Да вы что! Как-то нас разбу
дили ночью. Приехали на стан
цию, а там страшный пожар ме
жду 4-м, разрушенным, и 3-м - 
работающим блоком. Едва поту
шили.

- Чернобыль давно «поту
шен», хотя и «пылит». Но в 1986 
году ученые, и не только наши, 
но и всего мира предсказывали 
очень страшные последствия ка
тастрофы. Как сейчас вы, Юрий 
Григорьевич, оцениваете те пред
сказания?

- Мы, по счастью, переоцени
ли опасность. Беда страшная, но, 
признаюсь, специалисты предпо
лагали гораздо худшее. Прогно
зировали, что погибнет неисчис
лимо больше людей. Однако да
же многие из тех, кому был по
ставлен диагноз острой лучевой 
болезни, выжили с помощью оте
чественной, а частично и зару
бежной медицины - и до сих пор 
живут. Было очень грамотно по
ставлено дело по выведению ра
диоактивных веществ из челове
ческого организма. Обратили 
особое внимание на детей (уже 
рожденных или находившихся во 
чреве матери в момент катастро
фы), щитовидка которых оказа
лась пораженной радиоактивным 
йодом. Хорошо сделали, что эва
куировали людей из опасных зон. 
Но ведь некоторые остались там 
или вернулись и живут. Живут! Так 
что вопрос это сложный.

В свое время я отвечал в тече
ние 10 лет за радиационную без
опасность космических полетов, 
и мы ставили эксперимент на жи
вотных по оценке влияния ионизи
рующего излучения при полете к 
Марсу. 240 собак круглосуточно 
облучались. Доза превышала до
пустимую в 10 раз. Был получен 
очень хороший результат: собаки 
доживали до 10-12 лет. Это нор
ма. Причем собаки, которые со
держались в экстремальных усло
виях - бегали по двору, обща

лись, дрались, - пережили облуче
ние лучше тех, кто содержался в 
клетках. У нас, правда, была еще 
одна группа собак, которым бы
ла увеличена доза еще в не
сколько раз - там результаты бы
ли печальные.

- Мне приходилось бывать в 
Зоне. И вот в Белоруссии мой де
верь, пожилой человек, бывший 
партизан, показывал мне (через 
3 года после Чернобыля) подсол
нухи, которые вымахали в три 
человеческих роста: «Я им ко
лышки в стебли вставляю, а они 
все растут и растут...» Что вы по 
этому поводу скажете?

- Маленький уровень ионизи
рующего излучения действитель
но стимулирует рост живых орга
низмов. Что касается человека, 
нам приходилось изучать этот во
прос (смотрите, сколько на полке 
моих книг, одних монографий 15, 
и докторов с кандидатами я 66 
человек подготовил) - но в отно
шении людей все еще много не
ясного. Хотя в последнее время... 
Ну вы же не будете отрицать, что 
молодежь у нас высокая? И вот 
есть уже теория, что здесь опре
деленную роль играет воздейст
вие электромагнитных полей, не
ионизирующего облучения, то 
есть всей этой техники, электри
чества, что нас окружает.

- Вопрос, который волнует 
многих. Не стала ли одним из 
тяжких последствий чернобыль
ской катастрофы мужская импо
тенция, не развилась ли она у 
большинства ликвидаторов?

- Абсолютно нет. У меня не 
развилась. Думаю, и у остальных 
нет, если они не злоупотребляют 
алкоголем. Мы выполнили много 
экспериментальных работ по изу
чению влияния радиации на спер
матогенез и прочие аспекты, свя
занные с половой функцией. И я 
должен сказать, что требуются 
очень большие, близкие к смер
тельным дозы, чтобы вызвать в 
этой сфере необратимые измене
ния.

Беседу вела
Татьяна КОРСАКОВА.

Газпром считает себя по
истине «народной компани
ей», ее акционерами явля
ются около 600 000 юриди
ческих и физических лиц, 
разбросанных по всей тер
ритории нашей страны. Это 
создает определенные про
блемы: как же могут акци
онеры ОАО «Газпром» осу
ществлять свои права, про
водить сделки с акциями, 
получать дивиденды?

Все эти операции акционеры 
ОАО «Газпром» могут прово
дить в региональных депозитари
ях, специально созданных ОАО 
«Газпром» и коммерческим бан
ком газовой промышленности 
(КБ «Газпромбанк»). Здесь хра
нятся и учитываются на специ
альных счетах депоценные бума
ги клиента депозитария. Для де
позитарного обслуживания акци
онеров потребовалось создание 
не только уникальной депози
тарной сети, не имеющей ана
лога в нашей стране и за рубе
жом, но и организация работ на 
профессиональном уровне. В 
настоящее время система функ
ционирует как многоуровневая 
разветвленная сеть с единым 
центром и общими профессио
нальными стандартами инфор
мационного обмена и докумен
тооборота, имеет возможность 
междепозитарного взаимодейст
вия. Специалисты и руководите
ли депозитариев имеют высокую 
квалификацию в области обра
щения ценных бумаг, подтвер
жденную соответствующими ат
тестатами и лицензиями.

Газпромбанк - крупнейший 
номинальный держатель акций 
ОАО «Газпром», владельцами 
которых являются более 500 ты
сяч акционеров ОАО «Газпром». 
Клиенты депозитарной сети Газ
промбанка обслуживаются по 
всей территории России, вклю
чая отдаленные регионы и рай
оны Крайнего Севера. Депози
тарная сеть Газпромбанка имеет 
разветвленную структуру и со
стоит из 89 региональных депо
зитариев, депозитариев-коррес
пондентов и удаленных пунктов.

Высокий технологический уро
вень депозитарной сети позволя
ет клиентам оперативно прово
дить все виды операций как в 
Москве, так и в других регионах, 
в том числе и на биржевых тор
говых площадках, осуществлять 
переводы ценных бумаг между 
регионами, получать отчеты и 
статистическую информацию по 
всём операциям. Акционеры 
имеют возможность иницииро
вать любые операции с ценными 
бумагами независимо от места 
проживания.

В любом региональном под
разделении Газпромбанка акци
онеру могут быть предложены 
получившие широкое распро
странение банковские услуги: 
кредитование под залог акций, 
брокерские операции на вйгод- 
ных для акционеров условиях и 
другие.

Депозитарий Газпромбанка 
осуществляет свою деятельность 
на основании Лицензии профес
сионального участника рынка 
ценных бумаг № 177-04464- 
000100 от 10.01.2001 г.

В 2000 году Газпромбанк по
лучил Лицензию специализиро
ванного депозитария по обслу
живанию Негосударственных 
пенсионных фондов и Паевых 
инвестиционных фондов № 22- 
000-0-00021 от 13.12.2000. Де
позитарий Газпромбанка являет
ся членом ПАРТАД и принимает 
активное участие в создании до
кументов, разрабатываемых 
ПАРТАД.

Депозитарий предоставляет 
услуги по ведению счетов депо- 
владельцев (физических и юриди
ческих лиц, а также предприни
мателей без образования юри
дического лица), доверительных 
управляющих, специализирован
ных депозитариев, а также по 
проведению операций залога- 
заклада и начислению дивиден
дов владельцам ценных бумаг.

Для удобства клиентов депо
зитария внедрена и активно ис
пользуется система «депозита
рий - клиент», позволяющая по
давать поручения по счету депо 
через систему удаленного досту
па.

Удачное использование высо
конадежных и перспективных 
банковских технологий в сочета
нии с развитой депозитарной 
инфраструктурой позволяет ис
ключить риски акционеров при 
проведении операций с акциями.

Кроме того, Газпромбанком 
реализованы и разрабатывают
ся новые программы, направлен
ные на защиту интересов акцио
неров, в частности, создан спе
циальный Фонд страхования ак
ционеров ОАО «Газпром».

Телефоны для справок:
Депозитарный центр Газпром- 

банка: (095) 913-7401, 
(095) 913-7402, 
(095) 913-7405.

Депозитарий Газпромбанка 
расположен по адресу: Москва, 
2-й Верхне-Михайловский про
езд д. 9, стр.2. Проезд метро до 
станции «Шаболовская», далее 
трамваем 26 до остановки 3-й 
Верхне-Михайловский проезд. 
Депозитарий обслуживает кли
ентов с понедельника по суббо
ту включительно. Время работы: 
с 9.30 до 16.00, по пятницам и 
субботам - с 9.30 до 15.00. Пе
рерыв на обед: с 13.00 до 14.00.

Адреса и телефоны реги
ональных депозитариев 
Газпромбанка будут опуб
ликованы в «ДВ» дополни
тельно.

СКАНДАЛЫ
ГДЕ ДЕНЬГИ, БОРИС 
АБРАМОВИЧ?

Один из акционеров французской 
авиакомпании «Эр Франс» обратился 
в суд швейцарского кантона Во с 
просьбой разобраться в финансовых 
взаимоотношениях авиаперевозчика с 
зарегистрированной в Лозанне и соз
данной не без участия Бориса Бере
зовского фирмой «Форус».

Как и в деле Бородина, речь идет 
об отмывании денег. Акционер заподо
зрил, что 76 миллионов долларов, пе
реведенных «Эр Франс» в период с 
1996 по 1999 год лозаннской фирме 
за право транзитного пролета над Си
бирью, не доходили до Аэрофлота. 
Истца удивляет, почему до 1996 года 
платежи осуществлялись непосредст
венно российской авиакомпании, а за
тем деньгами стал распоряжаться Бе
резовский.

Заявление в суд поможет правоох
ранительным органам Лозанны про
должить следствие в виду отсутствия 
интереса к этому делу со стороны Аэ
рофлота. Именно продолжить, по
скольку в свое время Москва обраща
лась к Швейцарии за помощью при 
разбирательстве конфликта между 
российской авиакомпанией и фирма
ми «Форус» и «Андава». С тех пор, од
нако, пыл наших правоохранительных 
органов заметно поостыл, основные 
следователи, работавшие по этому де
лу, были заменены, а Березовский 
счел разумным скрыться в США.

Теперь деньги вновь напрямую по
ступают Аэрофлоту, но за три года че
рез подконтрольного Березовскому 
швейцарского посредника прошло 
около 300 миллионов долларов. За 
право пролета над азиатской частью 
России кроме «Эр Франс» платили 
еще шесть авиакомпаний - «Бритиш 
Эруэйз», «Люфтганза», SAS, KLM, 
«Алиталиа» и «Джапан Эр Лайнз».

Леонид ТИМОФЕЕВ.

СТРАСТИ-МОРДАСТИ

ХАДЖИ-МУРАТ ИЩЕТ ПОКОЯ
РУКОВОДСТВО ДАГЕСТАНА ТРЕБУЕТ ЗАХОРОНИТЬ ОСТАНКИ МЯТЕЖНОГО НАИБА НА ЕГО РОДИНЕ

Вряд ли вы знаете, что вчера 
исполнилось 149 лет со дня смер
ти Хаджи-Мурата. С тех пор его 
скелет покоится в земле Азербай
джана, а череп, спустя многие го
ды, оказался в шкафу отдела эт
нографии петербургской Кунстка
меры.

- Выставлять заспиртованную голову 
нашего национального героя Хаджи-Му
рата на всеобщее обозрение - это сре
дневековое варварство и кощунство! - с 
кавказским темпераментом доказывали 
мне в Дагестане.

- У нас нет и никогда не было голо
вы Хаджи-Мурата, - возразила ученый 
секретарь Музея антропологии и этно
графии имени Петра Великого (Кунстка
меры), кандидат исторических наук Еле
на Соболева. - Да, в отделе антрополо
гии музея хранится экспонат № 6521. 
Но это не голова, а череп Хаджи-Мура
та. И он никогда не выставлялся.

Да, я держу в руках череп отчаянно
го Хаджи-Мурата, па его лобной части 
- надпись на русском языке, а чуть ниже 
- едва заметная красновато-бурая 
арабская вязь: «Наиб Хаджи-Мурат 
Аварский». Отчетливо виден старый, по
лученный при жизни и заживший шрам. 
След скользящего удара сабли. Похо
жее повреждение и на противополож
ной - правой теменной кости. Как счита
ет зав. антропологическим отделом Кун
сткамеры Илья Гохман, это шрам от 
сильного удара о камень.

Помните, как в изложении Льва Тол
стого Хаджи-Мурат рассказывает о се
бе? Убегая от русской охраны и своего 
врага Ахмет-Хана, он столкнул в про
пасть солдата и сам со связанными ру

ками прыгнул с кручи в 50 саженей (бо
лее ста метров). «Солдат убился на
смерть, а я вот жив остался. Ребры, го
лову, руки, ногу - все поломал... Ребры, 
голова зажили, зажила и нога, только 
стала короткая».

Своего «Хаджи-Мурата» Лев Толстой 
писал очень тщательно, долго собирая 
исторические факты, связанные с Кавка
зом, жизнью и деятельностью знамени
того аварца. Более пяти тысяч страниц 
различных книг и документов прочел 
Толстой. И трагическая история авар
ского джигита описана едва ли не с био
графической точностью. Жизнь и смерть 
мятежного горца, то сражавшегося с 
русскими войсками, то перешедшего на 
сторону противника, то вновь бежавше
го от русских, известна читателям Тол
стого. Как и концовка повести:

«Гаджи-Ага, наступив ногой на спину 
тела, с двух ударов отсек голову и осто
рожно, чтобы не запачкать в кровь чувя
ки, откатил ее ногою».

Так погиб Хаджи-Мурат. И вот что 
было дальше. Голову заспиртовали и до
ставили в Тифлис кавказскому наместни
ку графу М.Воронцову в доказательство 
того, что мятежный аварец мертв. Прос
вещенный граф не стал насаживать ее 
на кол и выставлять для всеобщего обо
зрения, а отправил ее на анатомический 
стол. Штаб-доктор Кавказской армии 
Эраст Андреевский приказал освобо
дить череп от мягких тканей и отправить 
его в Санкт-Петербург. Он хранился в 
Анатомическом музее, потом в Медико- 
хирургической академии.

В 1959 году, когда этот анатомиче
ский раритет был передан в Кунсткаме
ру, никаких документов при нем не со

хранилось. Но русская и арабская над
писи доказывают его подлинность. Это 
же подтвердила и реконструкция скульп
турного портрета Хаджи-Мурата, сде
ланная по черепу антропологом и 
скульптором Михаилом Герасимовым в 
1963 году. Кстати, один из бюстов пере
дан в Дагестан, другой хранится в Моск
ве у дочери Герасимова. Но тем не ме
нее, чтобы полностью снять все сомне
ния, нужно провести экспертизу черепа 
на ДНК с кем-либо из живущих ныне по
томков этой легендарной личности, а 
также с костной тканью погребенных в 
Азербайджане останков, которые при
писываются Хаджи-Мурату. Зачем? Все 
дело в том, что вокруг костей Хаджи-Му
рата вновь разгорелись страсти.

Проблемой воссоединения останков 
легендарного наиба и захоронения их 
на родовом кладбище в Хунзохском 
районе Дагестана занялся депутат Гос
думы РФ Гаджимурад Омаров. Он счи
тает, что кощунственно хранить череп 
национального героя в шкафу. И кост
ные останки, и череп должны быть пере
даны Дагестану и захоронены.

Установлен прямой потомок Хаджи- 
Мурата в четвертом поколении - Маго- 
медариф Асланбекович Гаджимурадов, 
проживающий в селении Хунзах и рабо
тающий водителем «скорой помощи». 
Ему и должен быть передан череп для 
захоронения.

Прошлым летом Госсоветом Респуб
лики Дагестан была создана комиссия по 
захоронению останков и увековечива
нию памяти знаменитого литературно
исторического героя. Министр культуры 
РФ Михаил Швыдкой издал распоряже
ние об исключении черепа Хаджи-Мура-

Так выглядит череп Хаджи-Мурата, а так (справа) - сам оригинал.

та из фонда Кунсткамеры для передачи 
его в Дагестан. Однако череп до сих 
пор остается в Санкт-Петербурге, по
скольку сложным оказалось решение во
проса о возвращении из Азербайджана 
костных останков. По некоторым сведе
ниям, за их извлечение и возвращение в 
Дагестан Баку запросил весьма крупную 
сумму. Однако депутат Госдумы считает, 
что вся процедура будет осуществлена 
под патронажем высшего мусульманско
го духовенства и не потребует сущест
венных затрат.

Правда, сотрудники Кунсткамеры вы
сказывают озабоченность, как бы череп 
не стал поводом для политических спеку
ляций и, самое главное, не оказался бы 
предметом купли-продажи как очень 

ценный исторический раритет. Настаи
вают ученые и на проведении серьезно
го исследования, вплоть до анализа ДНК 
захороненного в Азербайджане скеле
та. Ведь до сих пор нет документальных 
подтверждений того, что в могиле поко
ится именно Хаджи-Мурат. Однако даге
станская сторона эти опасения называ
ет безосновательными. Что касается 
анализа ДНК, то это противоречит ис
ламским канонам.

Недавно депутат Г.Омаров направил 
запрос на имя генпрокурора России с 
просьбой «разобраться и дать правовую 
оценку незаконному хранению черепа 
Хаджи-Мурата в музее».

Александр ВИТКОВСКИЙ.
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МОСКОВСКИЙ РЕПОРТАЖ

ГОРЯЧИМ ХЛЕБ
ЕВГЕНИЯ НОСОВА
ЗАВТРА В ОДНОМ МОСКОВСКОМ ДОМЕ БУДУТ ЧЕСТВОВАТЬ 
РУССКОГО ПИСАТЕЛЯ-ФРОНТОВИКА

ДЕРЕВНЯ НА ДВОИХ
ЭТО ПОСЛЕДНЯЯ ДЕРЕВЕНСКАЯ ИЗБА С ОБИТАТЕЛЯМИ В ШУМНОЙ СТОЛИЦЕ

Удивительно, как дети чув
ствуют себя в булочной или в 
хлебном отделе - как дома. 
Как-то одно время, когда доч
ке было лет пять, мы ходили 
за много кварталов в ту булоч
ную, куда привозили горячий 
хлеб прямо с завода. Шли ве
сенними дворами, отвлекаясь 
на первых бабочек, беспомощ
но белых, будто вылетевших 
на зябкий воздух в одних со
рочках...

Все это сразу вспомнилось, при
хлынуло само собой, пока читал Но
сова. А почему именно хлебное 
вспомнилось, так это легко понять 
давним читателям Носова. В редком 
его рассказе или повести не возни
кает перед героями коврига как луч
шая награда, как венец крестьян
ских забот или как мечта, самая за
ветная.

«...С легким шуршанием хлебы 
один за другим слетали с лопаты на 
выскобленную столешницу, и снача
ла кухня, затем горница и все зако
улки в избе начинали полниться теп
лой, жирной сытостью, которая по
том проливалась в сени, заполняла 
собой двор и волнами катилась по 
улице...»

Хмель этих ранних воспоминаний, 
быть может, когда-то и разбудил в 
вечно полуголодном подростке дар 
художника. Булочная была для него 
местом более сказочным, чем Дис
нейленд для нынешних детей.

Родился Евгений Носов январским 
вечером 1925 года в селе Толмаче
во под Курском. За окном трещал 
мороз, а в дедовском доме разлива
лось печное тепло. Скудным комоч
ком счастья остались в душе эти мла
денческие дни. Коллективизация вско
ре вышвырнула семью из села в го
род, стали ютиться по чужим углам. 
Отец пошел в котельщики, а мать, 
надев красную косынку, - в ситопро- 
бойщицы.

На фотографиях середины трид
цатых годов сидит десятилетний ста
ричок, смиренно положивший руки 
на колени. Он смотрит не на фото
графа, а тщится что-то рассмотреть 
далекое.

• Напасти на Женю сыпались од
на за другой, не давая передышки: 
то голод, то сыпной тиф, а за ним и 
коклюш, и куриная слепота. Маль
чишки дразнили его «доходягой Же- 
кой».

После восьмого класса ушел на 
фронт, попал в артиллеристы. Вес
ной сорок пятого был ранен под Ке
нигсбергом. Вернулся на родину с 
санитарным поездом. Полгода был 
прикован к койке в Серпуховском 
госпитале. Правда, в День Победы 
уже подушками бросался от радости 
вместе с товарищами по палате.

После госпиталя, в сентябре со
рок пятого, вернулся в школу доучи
ваться, ковылял на занятия крест-на
крест перевязанный бинтами. Когда 
двадцатилетний ветеран в первый 
раз открыл дверь в класс, дети вста
ли - приняли его за учителя. А дома 
на гимнастерке остались медали «За 
отвагу» и «За боевые заслуги» и два 
ордена - Красной Звезды и Отече
ственной войны.

Вслед за молодой женой Валей 
уехал в Казахстан, на строительство 
железной дороги Турксиб - Талды- 
Курган. Устроиться там калеке было 
некуда, спасибо местной газете - 
взяли в редакцию художником-рету
шером.

Когда вернулся в Курск, стал кор
респондентом областной комсо
мольской газеты. К редакционным 
заданиям относился, как к боевым. 
В 1952 году его послали в дальний 
колхоз подготовить полосу авторских 
заметок. Приехав в райцентр и не 
найдя машины, он выпросил лыжи и 
отправился за много километров, а 
через сутки, собрав необходимый 
материал, рванул обратно. Всю ночь 
шел на лыжах, а под утро пешком - 
порвались ремни на креплениях. До
бравшись до дому, не свалился 
спать, а засел печатать отснятые фо
тографии и править заметки...

С тех давних пор у него навсегда 
сложилось свое, непоколебимо 
скромное, крестьянское отношение к 
собственному ремеслу. Никаких раз
говоров о тайнах мастерства и высо
комерных поучений с трибуны.

«Я - обыкновенный смертный, как 
и все люди, и отличаюсь, скажем, от 
той же бабы Дуси только тем, что 
она, труженица, копает - иногда под 
моросью - картошку, а я сижу за 
столом да копаю слова...»

Посылая недавно в один москов
ский журнал свой новый рассказ, Ев
гений Иванович пишет с каким-то 
давно забытым в столичных редакци
ях смущением: «...В этой вещице я 
пытаюсь рассмешить, хотя юмор и 
хохмачество - не моя стезя. По сути 
своей - я романтик и лирик, во всех 
своих повестях и рассказах я непре
менно кого-то люблю и сочувствую 
(хотя о самой любви писать стесня

юсь, а о постельных делах - Боже 
упаси!)..».

С каждым послевоенным годом 
росло в нем то чувство, которое Ба
ратынский называл чувством пору
чения. Оставалось только понять, в 
чем же оно состоит, это поручение.

«...Слово «война»... начало все 
больше саднить, воспаленно вспу
хать в его голове, постепенно разра
статься, заполняя все его созна
ние...»

Впрочем, странное дело: никакой 
войны в книгах Носова нет. Ни ба
тальных сцен, ни закулисных проти
воборств разведок и контрразведок. 
Нет ни окопной, ни штабной правды. 
Но есть правда такая огромная, что 
она обнимает все другие правды 
своим горестным материнским объя
тием.

В «Усвятских шлемоносцах» не 
звучит ни одного выстрела, но нет в 
нашей литературе другого такого 
реквиема павшим. Там будто часы и 
календарь - все остановилось на од
ной дате - 22 июня, и только стрел
ка дрожит. Здесь вечно будут усвят- 
ские мужики собираться в неведо
мую дальнюю дорогу. Потом потя
нутся к сельсовету, где на ступеньках 
будет всегда стоять Прошка-предсе
датель, а рядышком - лейтенант из 
военкомата со списками в руках. И 
будут выходить один за другим, стро
ясь в молчаливые шеренги. И всегда 
будет видно, с чем остались Усвяты - 
«с белыми платками, седыми борода
ми, да с белоголовыми малолетка
ми...»

Они уходят от нас знойным про
селком, мимо поспевающих хлебов, 
шлепая сапогами, лаптями и вере
вочными чунями. Скрываются с глаз 
навечно в пыльном степном облаке. 
Знаем, что они обречены, и хорошо, 
если из этой молчаливой колонны 
вернется десяток увечных мужиков... 
Но вот оберегающим словом ху
дожника они все живы, навсегда за
слонены от смерти. Усвятские шле- 
моносцы и сейчас, кажется, идут где- 
то по России на запад, и старики, 
завидев их, поднимаются с завали
нок давно исчезнувших-с карты де
ревень.

«...Как выйдут зс каЛИтки остаю
щиеся тут старики, почтительно об
нажат перед ним головы, наговари
вая разное, вроде: «Час добрый те
бе, час добрый! Не сплошай там, 
верта йся!», как будут вослед тороп
ливыми жменьками сыпать кресты на 
его заплечную суму, глядящие в окна 
старушки, а деревенская детвора 
молчаливым поглядом проводит его, 
ступающего в последний раз ми
мо...»

Как-то я был в командировке на 
Урале, проезжал через село Линев- 
ка. Увидел полуразрушенный храм и 
попросил остановить машину. Летел 
снег, и беспомощно качался на вет
ру обломок ставня, когда-то прикры
вавшего высокое окно. Тут же, на 
площади, стоял памятник павшим в 
Великую Отечественную войну. Ни 
вечного огня, ни цветов, только вы
сокий сугроб привален проезжав
шим бульдозером вплотную к алфа
витным спискам, и кажется, что это

...А ПРЕМИЮ КОНСТАНТИНА ВОРОБЬЕВА 
ПОЛУЧАТ ДЕТИ ПИСАТЕЛЯ

В этом году литературная премия А. Солженицына по решению жю
ри присуждена двум писателям, родившимся на курской земле, двум 
фронтовикам - Константину Воробьеву и Евгению Носову. Приедет в 
Москву, если позволит здоровье, один Евгений Иванович Носов. Ав
тор повестей «Убиты под Москвой», «Это мы, Господи!..», «Друг мой 
Момич». Константин Дмитриевич Воробьев умер в 1975 году в непол
ные пятьдесят шесть лет.

А родился Воробьев в девятнадцатом году. По семейной легенде, 
его отцом был белый офицер, которого приютила и выходила мать 
мальчика Мария Ивановна, крестьянка села Нижний Реутец. В четыр
надцать лет Костя вынужден был пойти работать, после ареста отчима 
он стал кормильцем семьи. Как и Женя Носов, пережил голод 1933 го
да, унесший в Курской области многие тысячи жизней. Учился на кур
сах киномехаников и полгода разъезжал по деревням с кинопередвиж
кой. Работал в районной газете, но был изгнан оттуда за то, что на 
столе у него обнаружили книгу о войне 1812 года, проиллюстрирован
ную портретами царских генералов. В 1938 был призван в Красную 
Армию, учился в Кремлевском Краснознаменном пехотном училище. В 
октябре 1941-го вместе с ротой Кремлевских курсантов ушел на 
Йоонт. Под Клином рота почти полностью погибла, а он попал в плен.

аходился в Ржевском, Клинском, Смоленском, Каунасском и других 
лагерях для военнопленных, дважды бежал. Командовал отдельной 
партизанской группой. Во время пребывания в подполье, в городе Шя
уляй, в течение тридцати дней написал повесть о плене, о том, что пе
режил в лагерях. После войны отослал повесть в журнал «Новый мир», 
но повесть под названием «Это мы, Господи!» была опубликована лишь 
в 1986 году. Большинство произведений Воробьева появлялось в пе
чати с купюрами или в сокращенном варианте, но и в таком виде они 
попадали под жестокий и несправедливый обстрел критики...

Премию, предназначенную отцу, получат завтра дети писателя - 
Наталья и Сергей Воробьевы. Вручение премии будет происходить в 
Доме русского зарубежья. Свое слово скажет А.И.Солженицын. Те, кто 
его не услышит, смогут ознакомиться с этим выступлением в майском 
номере «Нового мира».

Спасибо Русскому общественному фонду Александра Солженицына 
- поддерживает писателей, от которых столица и мода сейчас отвер
нулись, возвращает их имена читателю, ведь газеты редко находят по
вод рассказывать о тех, кому не вручают премии. Когда мы в послед
ний раз читали, к примеру, о Василии Белове, Викторе Лихоносове, 
Алексее Решетове, Викторе Козько?..

му списку нет конца и он уходит в зе- 
млю. Почти все фамилии повторя
лись по многу раз, будто кто-то хо
тел врезать эти простые фамилии на
крепко в память проезжающих мимо, 
впечатать их. И с трудом укладыва
лось в голове, что это не тринадцать 
раз по странной прихоти повторяет
ся фамилия солдата Малыгина, а 
тринадцать Малыгиных из одного 
села ушли и не вернулись. Тринад
цать крестьян, быть может, и не род
ственников, а однофамильцев, как 
часто бывает в русских деревнях. И 
тогда не один, а тринадцать дворов 
осиротели.

Серебренниковы... Четырнадцать 
Серебренниковых... Двадцать семь 
Мелкозеровых... И это только одно 
село. А сколько таких осиротевших 
сел в России - никто не считал. И во 
скольких жизнь исчерпалась до до
нышка, ушла, и остались в снегах 
бедные обелиски, которые некому 
подновить...

Неизбывностью горя веет от на
ших деревень. И будто не было этих, 
страшно сказать, шестидесяти лет, 
миновавших с того дня, когда повея
ло «порухой прежнего лада, гряду
щими скорбями, все было окроплено 
горечью, как подорожной пылью...» 
Будто война вчера случилась.

Вся эта неохватная неизбывность 
встает перед глазами и ощущается 
за окном, когда читаешь Носова... 
Горестное, знобкое чтение. Прос
ветление - до слез. Хочется встать и 
поклониться, и помолчать, и при
жаться к дорогой стариковской ру
ке....

И странно после Носова читать 
нынешние газеты и журналы. И не о 
том даже речь, что порой кажется, 
будто после хлеба жуешь пластилин. 
Что-то другое заставляет досадовать 
и печалиться. Может быть, то, что ка
ждый день мы замахиваемся одну 
жизнь утюжить, другую - итожить, 
третью - поправлять, меряя на свой 
аршин. А что знаем о человеке серь
езного, верного, глубокого? Горсточ
ку.

Дмитрий ШЕВАРОВ.
Все цитаты - из повести Е. Носова 

«Усвятские шлемоносцы». Недавно в 
издательстве «Воскресенье» вышла 
новая книга писателя «Журавлиный 
клин».

Правильно говорят: Моск
ва - большая деревня. 
Правда, по плану развития 
Москвы к 2010 году всех 
сельских жителей обещают 
из частного сектора пересе
лить в многоэтажки. Но де
ревня не сдается и сражает
ся до последней избы. Ста
рики зовут на подмогу вну
ков...

Среди памятников деревянно
го зодчества в знаменитом сто
личном Музее-заповеднике «Ко
ломенское» среди усадеб русских 
князей и царей в тени деревьев 
притаился небольшой деревян
ный домишко. Вокруг - ухоженные 
грядки, кусты малины и нарядная 
уборная на улице. Это все, что 
осталось от деревни. Дьяково Го
родище. Единственные сегодняш
ние жильцы - Валентина Федо
ровна и Порфирий Яковлевич 
Алисовы.

Почуяв чужих, во дворе забре
хали собаки, из дверей показа
лась хозяйка, а следом, прихра
мывая, и сам хозяин.

Двенадцать лет назад вокруг 
стояло еще с две сотни дворов. 
Потом жильцов переселили по 
квартирам, домишки снесли, а 
один вот остался, торчит назло 
постановлениям.

- Здесь еще мои дед с бабкой, 
мать с отцом жили. Здесь и я ро
дилась, здесь и помру. Да и не 
привыкшие мы в больших домах 
жить. Здесь все больше на улице, 
при делах. И воздух здесь свой, 
особенный, чистый, - доказывает 
Валентина Федоровна.

Интересно, как с такими аргу
ментами удалось удержать тяже
лую руку государства, занесен
ную уже было над избушкой и ее 
обитателями?

- Так ведь дом государству не 
принадлежит. У меня на него 
дарственная от матери. Вот и не 
трогают нас. Пока...

Окинешь взглядом окрестно
сти - за макушками деревьев на
чинаются спальные микрорайоны 
из небоскребов. Там цивилиза
ция. А здесь лет на 100 в про
шлое окунаешься. Печка, дрова. 
Электричества нет - как стемне-

------------------------------------------------------ ОСОБАЯ ПАПКА

...И КРАСТЬ БУДЕМ
ШПИОНАЖ ПОМОГАЛ НАШИМ ГРАЖДАНАМ ВЕСТИ ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ

Как-то раз один из ветера
нов советской разведки, специ
ализировавшийся на добыва
нии технических секретов по
тенциального противника, рас
сказал мне о самом смешном в 
своей жизни разведыватель
ном задании. Ему наряду с 
другими разведчиками пору
чили добыть чертежи новейше
го английского самолета верти
кального взлета «Харриер».

Задание, как рассказывал этот 
полковник, оказалось не из про
стых. И разведчики испытывали чув
ство законной гордости, доклады
вая о своем успехе руководству. 
Вот только высоких правительст
венных наград получить за него не 
удалось. И не по вине разведчи
ков. При ближайшем рассмотре
нии «Харриер» оказался до боли 
похожим на... выпущенный у нас 
гораздо раньше «Як» аналогичного 
назначения.

Возможно, что вся эта история - 
одна из шпионских баек, которыми 
фронтовики тайной войны обожа
ют потчевать благодарных слуша
телей. Но мораль этой басни все- 
таки верна. Научные и технические 
секреты крали, крадут и будут 
красть друг у друга абсолютно все 
более или менее развитые страны. 
И разразившаяся в последнее вре

КОМПАНИИ ТРЕБУЮТСЯ

ТОРГОВЫЕ ПАРТНЕРЫ
(ОРГАНИЗАЦИИ И ЧАСТНЫЕ ЛИЦА) 

ПО ПРОДВИЖЕНИЮ

СРЕДСТВ ЗАЩИТЫ РАСТЕНИЙ
Свои предложения направлять по адресу: 

140000, Московская область, г. Люберцы, ул. Смирновская, 2Б 
Тел./факс: (095) 554-21-64; E-mail agrobaza@lvl.ru 

Всю корреспонденцию направлять с пометкой «Химснаб-ВНС»

МНОГО РАБОТЫ 
И 

ДОСТОЙНОЕ ВОЗНАГРАЖДЕНИЕ

Валентина Федоровна и Порфирий Яковлевич - коренные москвичи, но 
считают себя деревенскими.

ет, освещают небольшую ком
натку две керосинки. Удобства, 
как уже сказали, на улице. Воду 
во флягах внуки привозят. Ну пря
мо Агафья Лыкова в многомилли
онной Москве.

Еще недавно и свет, и колонки 
с водой здесь были. Но в 1998-м 
электростолбы ураганом расша
тало. Приехали рабочие и повы- 
корчевывали их совсем. Куда 
только старики не обращались - 
ну кто же будет ради них снова 
сюда электричество вести? А ко
лонки - те еще раньше вместе с 
домами посносили. Алисовы на 
власть не сердятся: привыкли об
ходиться своими силами.

- Зато огород у нас свой: кар
тошечка, морковка, лучок, огур
чики. Для себя хватает. На пен- 
сию-то много теперь купишь? 
Раньше и хозяйство здесь держа
ли - свиньи, коровы, овцы. А как 
их нынче прокормишь? Да и не
удобно: кругом люди гуляют, ино
странцы ходят...

Ей 80. Порфирию Яковлевичу - 
90 будет. В 1946-м, как после 
войны познакомились, так и жи
вут по сей день. Всю жизнь в ме

мя в США истерия по поводу «гло
бального русского шпионажа» сви
детельствует только об одном: в 
технической разведке американцы 
всегда проигрывали русским, о чем 
свидетельствует и совершенно сек
ретное письмо, направленное в 
декабре 1958 года в ЦК КПСС ис
полняющим обязанности председа
теля КГБ СССР Луневым.

«В связи с обращением замес
тителя министра здравоохранения 
СССР тов. Бурназяна А.И. в ЦК 
КПСС относительно добычи сек
ретной информации об американ
ских исследованиях в области ле
чения и профилактики острой луче
вой болезни докладываю, что Ко
митетом государственной безопас
ности при Совете Министров 
СССР принимаются меры по полу
чению просимых сведений.

Одновременно сообщаю, что 
на протяжении последних лет Ко
митет госбезопасности занимался 
вопросами радиологии и освеще
нием проблем разработки и испы
тания препаратов, защищающих 
живые ткани от радиоактивного 
облучения. За период 1957-1958 
гг. были добыты и направлены в ад
рес Министерства здравоохране
ния СССР такие материалы, как:

- образцы синтетических заме
нителей крови «перистон» и «декст

стном колхозе вкалывали. Она 
на полях - звеньевой, он - шофе
ром. Дети - сначала сын, потом 
дочка - погибли, оставив стари
кам внуков. Они в московской 
деревеньке частые гости - то про
дукты привезут, то воду с дрова
ми.

- Нам тут не скучно, - Порфи
рий Яковлевич заправски сжима
ет меха баяна, отыграв нам свою 
программу-минимум. - Особенно 
летом, когда туристов и отдыхаю
щих много. Подходят к нашему 
дому, водички попить попросят, 
житьем-бытьем интересуются, 
здоровья желают.

В планах московского руко
водства до 2010 года оконча
тельно очистить столицу от быв
ших деревенских построек. Но 
Алисовы уверены - и после их 
смерти домик в Коломенском ус
тоит.

- Дом я уже на внуков офор
мила. А они твердо пообещали, 
что не дадут его снести. Будут 
приезжать сюда отдыхать, ко
паться в земле, да нас, предков, 
вспоминать...

Антон КЛЮЕВ.

ран», применяющиеся при лечении 
лучевой болезни;

- материалы по радиологии (о 
максимально допустимых дозах об
лучения, о методике анализов со
держания радиоактивных элемен
тов и др.);

- прибор «сангвинометр» для 
подсчета красных и белых кровя
ных телец при исследовании крови 
у лиц, подвергшихся радиоактивно
му облучению, приобретенный по 
просьбе министра здравоохране
ния тов. Ковригиной М.Д.;

- информация об опытных пре
паратах для лечения и профилакти
ки лучевой болезни, а также об
разцы препаратов (АЕТ - аминоэти- 
лизотиурониевые соединения, го
моцистеинтиолактон, ацетилгомо
цистеинтиолактон);

- материалы по производству 
биохимических препаратов (амино
кислот, липоидов и др.) западно
германской фирмы «Вальдхоф» и 
образцы этих препаратов.

Как указанные, так и ряд других 
материалов по этим вопросам 
представили, по заключениям Ми
нистерства здравоохранения, су
щественный практический инте
рес».

Евгений ЖИРНОВ.
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